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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

Periodistas y medios bajo presión
• Es verdad que existe libertad de expresión, pero tampoco termina siendo irrestricta
como dice el Presidente. En unos casos es el propio primer mandatario el que, con
sus comentarios en la mañanera, golpea a comunicadores o medios que son críticos.

El martes, en el mensaje de su II Informe, Andrés Manuel
López Obrador dijo que ningún presidente, desde Francisco
I. Madero, había sido tan atacado en los medios como él, pero
que, pese a ello, existía una absoluta libertad de expresión.
La primera afirmación no es real, o lo es sólo parcial

mente: Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto, por quedarnos sólo con los
mandatarios de la era "neoliberal", gobernaron en distintas
épocas, con distintos medios de comunicación, y recibieron
críticas durísimas. Las redes sociales las han magnificado,
como también han permitido la operación de grandes espa
cios de defensa de los propios mandatarios.

Es verdad que existe libertad de expresión, pero tampoco
termina siendo irrestricta como dice el Presiden

te. En unos casos, es el propio primer mandata
rio el que, con sus comentarios en la mañanera,
golpea a comunicadores o medios que son críti
cos con su labor. Su pecho no es bodega, dice, y
reclama su derecho a opinar libremente, pero la
voz de un Presidente de la República no es la de
un ciudadano común y corriente que tuitea sus
opiniones y el acoso para los señalados puede
concluir, como ha pasado en más de una opor
tunidad con la separación de un comunicador
de su espacio, su congelamiento profesional o la
necesidad de realizar su trabajo en condiciones
adversas, acosado en las redes. Cada vez que el
Presidente descalifica a un medio o un comuni
cador, está restringiendo la libertad de expresión.

Así lo entienden también algunos de sus cola

boradores. La sanción que aplicó la Secretaría de
la Función Pública contra la empresa que publi
ca la revista Nexos y, por extensión, a la editorial
Cal y Arena, es una venganza por las posiciones
políticas de esa publicación y de esa empresa.
Como escribió otro colega que ha recibido todo

tipo de presiones en éste y en el anterior sexenio, Héctor de
Mauleón, "la revista Nexos, entre otras cosas, ha develado, con
datos irrefutables, la verdadera dimensión de la pandemia en
México, una tragedia que el gobierno intenta disimular", y de
allí deviene una sanción inexplicable en términos jurídicos.

Por una controversia sobre los documentos que se deben
presentar para tener una plana de publicidad del IMSS de unos
70 mil pesos (entre ellos, estar al día en el pago de las cuotas
del Infonavit), resuelta administrativamente hace dos años,
la Función Pública sancionó a Nexos con un millón de pesos
de multa y le prohibió a cualquier ente del gobierno federal o
local tener tratos con la empresa durante dos años. Nexos no
tiene publicidad oficial desde 2018, pero la sanción llega a la
editorial Cal y Arena que, por ello, como escribió el miércoles
su director, Rafael Pérez Gay, "no podrá venderles libros al
FCE, a Educal, clientes históricos ni sentarse a la mesa de la
Dirección de Bibliotecas para hacerles alguna propuesta". Para
una editorial influyente, pero pequeña, con recursos restringi
dos como Cal y Arena, eso es casi condenarla al ostracismo. La
burla en redes de la secretaria Irma Eréndira Sandoval y de
alguno de sus principales colaboradores contra Nexos, por la
sanción por ellos mismos aplicada, es inadmisible. Las expre
siones de la secretaria y su marido, John Ackerman, hablando
de los críticos como "periodistas sicarios" (por eso salió John
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de Proceso) son, literalmente, criminales.
Otro caso, diferente, pero en el que hay también inter

vención del gobierno federal, porque fue el que
impulsó la divulgación de esa información, es el
de la denuncia presentada por Emilio Lozoya,
que incluye una imputación en contra de la pe
riodista Lourdes Mendoza, sin ninguna rela
ción con el caso Odebrecht. Dice Lozoya que,
por órdenes de Luis Videgaray, le compró un
bolso Chanel y le pagó la colegiatura a su hija.
Obviamente, no hay prueba alguna de ello y re
sulta irracional que un secretario de Hacienda
se comunique con un director de Pemex, con el
que, además, está enfrentado, para pedirle que
le compre una bolsa y pague una colegiatura de
la hija de una periodista, quien sea. No tiene si
quiera sentido.
¿Qué llevó a Lozoya a ese acto de mezquin

dad?, no lo sabemos, porque Lourdes está lejos
de las posiciones de poder que podrían tener,
culpables o no, los otros señalados. Lo cierto es
que ella ya ha presentado una denuncia penal
contra Lozoya por daño moral. Las autoridades
correspondientes, más allá de la evolución del
caso Lozoya y su colaboración con las autori

dades, deben actuar y castigar el daño moral causado en este
caso concreto por el exdirector de Pemex:.
Levantar la inaudita sanción contra Nexos y procesar a

Lozoya por daño moral, sí serían gestos importantes para

garantizar la libertad de expresión y ayudaría, en mucho, a
cambiar el ambiente de tensión existente entre comunicado
res y autoridades.

O
Por cierto, ¿a quién se le ocurrió que el periodista Carlos Loret
debe ir a declarar ante el MP, quince años después, sobre el
caso de Florence Cassez?

La burla
en redes
de la secretaria
Irma Eréndira
Sandoval y de
alguno de sus
principales
colaboradores
contra Nexos,
por la sanción
por ellos mismos
aplicada,
es inadmisible.
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TEPJF corrige
a López Obrador
El Presidente celebró por anticipado un anuncio que no
ocurrió: la autorización de transmitir las mañaneras du
rante los procesos electorales en Coahuila e Hidalgo, por
parte del TEPjF.
El Tribunal aclaró ayer que en su votación del miér

coles no validó la transmisión de las conferencias ma
tutinas del Presidente en periodo electoral. Fue teléfono
descompuesto.

Es más, ni siquiera analizó si son propaganda o no, se
gún una tarjeta informativa que recibimos del Tribunal.

"Simplemente sacó el tema de un acuerdo de otra na
turaleza, por lo que, en un futuro, la Sala Superior podría
aun juzgar el asunto y resolver, ahora sí, de fondo", advirtió.

La tarjeta precisa que lo que hizo el Tribunal fue revocar
un acuerdo general del INE del pasado 26 de agosto, con
base en una reglamentación del 2017, que incluía de forma
"equivocada y errónea" las mañaneras. Éstas no formaban
parte de la lógica original de ese acuerdo.

En el mismo sentido se pronunció el consejero del INE,
Ciro Murayama. Hizo un "tour" de medios para aclarar
que el Tribunal no dio "luz verde" a las mañaneras en los
estados que entran en periodo electoral

"La Constitución sigue vigente y dice que no puede ha
ber propaganda gubernamental sobre campañas electo
rales", subrayó.

Las aclaraciones se produjeron después de que López
Obrador afirmara, desde su púlpito matutino, que los ma
gistrados del Tribunal no consideran propaganda el con
tenido de las conferencias matutinas, sino la garantía del
derecho a la información.

"Nos querían limitar (en el INE). Eso es censura. Ya ha
quedado de manifiesto que podemos mantener estas con|

ferencias", aseveró.
Malinterpretó.El TEPJF aclaró

que no validó la
* Se tambalean los registrostransmisión de como partidos políticos de Redes

las conferencias Sociales Progresistas, que preside
el yerno de Elba Ester Gordillo;matutinas del
Fuerza Social, del sindicalis

Presidente en ta Pedro Haces, y Grupo Social

Promotor, hijo de Nueva Alianza.periodo electoral. La Comisión de Prerrogativas
y de Partidos Políticos del INE

dictaminó no entregar los registros a esas asociaciones,
por diversas anomalías, como entrega de dádivas o recibir
donaciones de entes prohibidos.

En el caso concreto de RSP, la Comisión dice que el 22
por ciento de su financiamiento proviene de fuentes no
identificadas, y otro alto porcentaje de dirigentes del SNTE.

En poder de este reportero hay una carta que la profeso
ra veracruzana, Ruth Pérez Vázquez, integrante del SNTE,
le envió a Carlos Ferrer Silva, director de la Unidad Técnica
de lo Contencioso Electoral del Instituto.
Acusa a Fernando González, yerno de la maestra, de

entregar el control de la asamblea de RSP en Veracruz al
sindicato petrolero, y pide se investigue el "gasto excesivo"
y el "acarreo propiciado" durante el evento.

Las asociaciones México Libre, de Margarita Zavala y
Felipe Calderón, y Encuentro Solidario, antes PES, cami
nan hacia el registro. La última palabra la tiene el Consejo
General, que hoy sesiona.

o López Obrador sigue abriendo frentes. Ahora con
sindicatos del sector minero. Otra vez la famosa austeridad
republicana que llevó a la desaparición de la Subsecretaría
de Minería, a cargo de Francisco Quiroga.

Los líderes sindicales sienten que con decisiones como
ésa, el gobierno federal abandona la política pública en un
sector muy importante para la economía mexicana

"Al desaparecer esa subsecretaría se descuida un sector
que es un gran aliado para la recuperación de la economía",
asevera Carlos Pavón, de la Unión Nacional de Sindicatos
MineroMetalúrgico y MetalMecánicos de México.

* En Sinaloa, las cosas se aprietan en la carrera ha
cia la gubernatura. Las encuestas nos dicen que el próxi
mo mandatario estatal será de Morena.

Hay dos gallos guindas. El senador Rubén Rocha enca
beza las preferencias, pero se le acerca irremediablemente
Gerardo Vargas, exsecretario de Gobierno en tiempos de
Malova.
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La última encuesta de Mitofsky nos dice que cualquiera
de los dos le ganaría a Jesús Valdés, la carta fuerte del PRI,
o a Adolfo Rojo Montoya, del PAN.
A Vargas lo colocaban antes como abanderado de las

Redes Sociales Progresistas. ¿Resultado? 12 puntos menos.

Medido como aspirante de Morena, Gerardo acorta
substancialmente las distancias con Rocha —entre dos y 3
puntos—. Según El Debate, el diario más leído en Sinaloa,
el exsecretario de Gobierno se perfila como favorito.

En estricto sentido, es un "empate técnico"!
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Ya hemos comentado que la política es como
el cine mudo: lo que importa es lo que pasa en
la pantalla, no lo que toca el piano. En un esti
lo personal de gobernar como el de López
Obrador, donde el piano es tan estridente y
omnipresente, de repente se nos olvida voltear
a la pantalla para ver qué está pasando. Algu
nos casos recientes ilustran esta dicotomía en

tre el discurso del Presidente y la realidad, ya
no del país sino de su propio Gobierno.

La salida de Víctor Toledo del gabinete era
por demás esperada. Desde hace varios días
sabíamos que de un momento a otro habría
cambio en esa cartera. Adiferencia de otras re

nuncias que habían sido crudamente honestas
y que marcaban una esperanzadora diferencia
con otros gobiernos, la de Toledo regresa a las
viejas formas hipócritas de argumentar moti
vos de salud (todos sabemos que se trata de un
problema digestivo: se atragantó con la 4T). Lo
que sorprende no es, pues, la salida de Toledo
sino el nombramiento de María Luisa Albores,
que estaba a cargo de la Secretaría de Bienes
tar. Si al Presidente le interesara realmente la

ecología, como lo dijo en el informe, no se en
tiende que ponga a cargo de esta cartera a una
persona con experiencia en la economía social
y que no tiene méritos en materia medioam
biental. Pero, sobre todo, si las cosas marchan
tan bien como dice en los programas sociales,
por qué cambiar de titular. La llegada de Javier
May, un operador político tabasqueño cuestio
nado por los resultados del programa Sem
brando Vidas, a esta cartera es más significati

va y delicada de lo que parece: no sólo se trata
de recomponer los programas sociales sino de
darles sentido político de cara a la elección.

El otro caso donde el ruido del pianista no
deja ver con claridad lo que pasa en la pantalla
es el de David León. Tras los videos donde apa
rece el ahora exfuncionario dando dinero a Pío,
el hermano del Presidente, López Obrador dijo
quenohabíadelitoalgunoenaquellagrabación,
se trataba de donaciones del pueblo para la con
formación de Morena. Sin embargo, a pesar de
ello, primero le pidió a León que no tomara po
sesión de su nuevo encargo, la empresa guber
namental que se encargará de distribuir medi

cinas, y luego nombró a Pedro Zenteno en su
lugar. Si no había delito, si León era como lo pin
taban, "uno de los mejores funcionarios del Go
bierno", ¿por qué lo dejó fuera?

No vamos a caer en la ingenuidad de pedir
que nadie, así sea o crea ser el hombre más ho
nesto del mundo, se auto inculpe. Lo que sí de
bemos exigir es que la Fiscalía Especializada en
Delitos Electorales, desde su arrogante libertad,
investigue actos que pueden ser constitutivos de
un delito, como desviar fondos del erario de un
estado de la república a un partido, porque eso
es lo que vimos en la pantalla, independiente
mente de los esfuerzos distractores del pianista.

La diferencia entre un Gobierno honesto y
uno deshonesto no es que no existan problemas
de corrupción, estos tristemente los habrá siem
pre, sino cómo se les trate. El AMLO en off se pa
rece cada vez más a eso de lo que el Presidente
estridente, el pianista, reniega cada mañana.
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José Antonio Bustamante Méndez fue uno de los 270 enfermeros contratados
para atender zonas Covid en el Hospital del Imss de Zona 48, el de San Pedro
Xalpa, en Azcapotzalco. Un héroe sin capa, un mexicano que se arriesgó por

atendernos y en la batalla dio su vida. Sin embargo, en el IMSSde Zoé Robledo,
nadie ha dicho "esta boca es mía" ni se ha pronunciado por su fallecimiento; fueron sus
amigos, sus compañeros, quienes me buscaron para alzar la voz por él. No sólo porque
era un chavo de 24 años, cabeza de familia, quien mantenía a sus padres, sino porque a
su familia no le quieren pagar la indemnización que corresponde a pesar de que su falle
cimiento fue, evidentemente, muerte por trabajo.
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HACIENDO UN POCO DE HISTORIA

En enero, Toñito, como muchos otros
mexicanos, acudieron a la convoca
toria nacional para reclutar mé

dicos y enfermeras para atender el
Covid. Tras aprobar una serie de exáme
nes, médicos, psicológicos y psicométricos
les ofrecían o el contrato 08, que era por
15 días, o el contrato 02 por 6 meses.
Llegaron al hospital General de Zona

48, entre los 3 turnos, 270jóvenes quie
nes firmaban su contrato cada 15
días y hace sólo unos días comenzaron
los rumores de que los iban a correr. Así
pues, la quincena pasada (25 y 26 de
agosto, así manejan las quincenas) de esos
270 sólo 70 se quedaron con chamba y a
los otros los corrieron. Contraviniendo
así la promesa del presidente AMLO,
hecha en una mañanera, de que NO los co

rrerían, así como la de Arturo Olivares
Secretario General del sindicato del
IMSS, a nivel nacional.

El 15 de agosto, Toñito comenzó a
presentar dificultad para respirar, llegó
al hospital con una tos muy fea y desatu
rando, así pues, le hicieron la prueba de
Covid, a la que dio positivo, lo interna
ron y tristemente el pasado martes 1 de
septiembre falleció. La tragedia para
su familia es aún mayúscula, pues para el
IMSS, él ya no trabajaba para ellos pues
su contrato venció el 31 de agosto, por lo
que, dicen, NO tienen por qué indemnizar
a la familia. Eso se llama literalmente: no
tener m...

Sus compañeros, tanto por su muerte
como por los despidos, no sólo se sien
ten ofendidos, sino UTILIZADOS por
el IMSS. Pues la promesa fue: no serán
despedidos. Además, súmele que les da

ban material de pésima calidad para
entrar a hacer su trabajo, exponiendo
así cada día su vida, por lo que ellos,
quienes podían, claro está, de su sueldo
se compraban sus insumos.

Zoé Robledo, como director general
deberías ver y atender estas injusticias,

nadar de muertíto para saltar a la Se
cretaría de Gobernación y de ahí a la
candidatura de Chiapas, son meros
sueños, hoy eres el director general del
Instituto Mexicano del Seguro So
cial, donde suceden el 80 por ciento de
los fenecimientos por el Covid.

PERSPECTIVA REAL DESDE LA TRINCHERA.

También tuve la oportunidad de platicar con un doctor que trabaja para el Imss
y la SSAy lidera un hospital híbrido de Covid, sobre el por qué en México
tenemos una letalidad tan alta. Obviaré su nombre para evitar represalias. Me

explicó: 1. Debido a que los pacientes llegan tarde a recibir atención médica, la cual
está dispersa en todos los sistemas de salud. 2. Porque NO existen camas suficientes
de terapia intensiva, ni ventiladores disponibles. 3. porque tampoco hay personal
suficiente que los sepa utilizar, y súmele que las unidades de cuidados intensivos con
capacidad e infraestructura se encuentran SÓLO en las grandes ciudades.
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4. Un médico en área Covid del IMSS
SSA, vio, ve en promedio 50 pacientes,
pero, por ejemplo, en el clínica Gabriel
Mancera de la Cdmx había un médico
para 70 pacientes, lo cual nos lleva a
asegurar que el personal era insuficiente
y por ende la letalidad tiende a aumentar.

5. Otra posible causa es la poca
cantidad de pruebas realizadas para
detectar a personas infectadas asin
tomáticas, las cuales son altamente
contagiosas (80%) y no fueron aisladas
para limitar la cadena de contagio. Esta
prueba (RTqPCR) es la joya para detec
tar el virus, su desventaja es que tarda en
México entre 5 y 6 días tener el resultado,
por lo que de haber utilizado pruebas
rápidas se pudieron haber detectado
casos de manera más temprana para
brindar una atención oportuna a los pa
cientes infectados y así disminuir la leta
lidad. Este argumento esta citado en el

artículo: "Reducing the rosk of Diag
nostic Error in the Covid19 Era" del
Journal of Hospital Medicine publicado
el 18 de mayo.

6. Y ya ni qué decir, que Hugo Ló
pezGatell y el señor Presidente Amlo
no promueven medidas preventivas
esenciales como el uso del cubrebocas
para limitar la cadena de contagios

EN RESUMEN,

El incremento de la tasa de letalidad por Covid19 no es un evento fortuito, de
bido a que, la población mexicana presenta diversas enfermedades, entre
ellas la obesidad. Los sistemas de salud públicos han sido ineficientes por la

falta de infraestructura, personal no capacitado, poca cantidad de muestras diag
nósticas cuyos resultados presentaron demoras.
Y mientras los mexicanos seguimos contagiándonos y muriendo, López Gatell,

le dio un golpe de estado al "aviador" Alcocer, pues ya dijo que todo del sector se
debe ver con él y no con el secretario, ¿con qué cara?
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A Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

Periodistas y medios bajo presión
• Es verdad que existe libertad de expresión, pero tampoco termina siendo irrestricta
como dice el Presidente. En unos casos es el propio primer mandatario el que, con
sus comentarios en la mañanera, golpea a comunicadores o medios que son críticos.

El martes, en el mensaje de su II Informe, Andrés Manuel
López Obrador dijo que ningún presidente, desde Francisco
I. Madero, había sido tan atacado en los medios como él, pero
que, pese a ello, existía una absoluta libertad de expresión.
La primera afirmación no es real, o lo es sólo parcial

mente: Carlos Salinas. Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto, por quedarnos sólo con los
mandatarios de la era "neoliberal", gobernaron en distintas
épocas, con distintos medios de comunicación, y recibieron
críticas durísimas. Las redes sociales las han magnificado,
como también han permitido la operación de grandes espa
cios de defensa de los propios mandatarios.

Es verdad que existe libertad de expresión, pero tampoco
termina siendo irrestricta como dice el Presiden
te. En unos casos, es el propio primer mandata
rio el que, con sus comentarios en la mañanera,
golpea a comunicadores o medios que son críti
cos con su labor. Su pecho no es bodega, dice, y
reclama su derecho a opinar libremente, pero la
voz de un Presidente de la República no es la de
un ciudadano común y corriente que tuitea sus
opiniones y el acoso para los señalados puede
concluir, como ha pasado en más de una opor
tunidad con la separación de un comunicador
de su espacio, su congelamiento profesional o la
necesidad de realizar su trabajo en condiciones
adversas, acosado en las redes. Cada vez que el
Presidente descalifica a un medio o un comuni
cador, está restringiendo la libertad de expresión.

Así lo entienden también algunos de sus cola
boradores. La sanción que aplicó la Secretaría de
la Función Pública contra la empresa que publi
ca la revista Nexos y, por extensión, a la editorial
Cal y Arena, es una venganza por las posiciones
políticas de esa publicación y de esa empresa.
Como escribió otro colega que ha recibido todo
tipo de presiones en éste y en el anterior sexenio, Héctor de
Mauleón, "la revista Nexos, entre otras cosas, ha develado, con
datos irrefutables, la verdadera dimensión de la pandemia en
México, una tragedia que el gobierno intenta disimular", y de
allí deviene una sanción inexplicable en términos jurídicos.

Por una controversia sobre los documentos que se deben
presentar para tener una plana de publicidad del IMSS de unos
70 mil pesos (entre ellos, estar al día en el pago de las cuotas
del Infonavit), resuelta administrativamente hace dos años,
la Función Pública sancionó a Nexos con un millón de pesos
de multa y le prohibió a cualquier ente del gobierno federal o
local tener tratos con la empresa durante dos años. Nexos no
tiene publicidad oficial desde 2018, pero la sanción llega a la

editorial Cal y Arena que, por ello, como escribió el miércoles
su director, Rafael Pérez Gay, "no podrá venderles libros al
FCE, a Educal, clientes históricos ni sentarse a la mesa de la
Dirección de Bibliotecas para hacerles alguna propuesta". Para
una editorial influyente, pero pequeña, con recursos restringi
dos como Cal y Arena, eso es casi condenarla al ostracismo. La
burla en redes de la secretaria Irma Eréndira Sandoval y de
alguno de sus principales colaboradores contra Nexos, por la
sanción por ellos mismos aplicada, es inadmisible. Las expre
siones de la secretaria y su marido, John Ackerman, hablando
de los críticos como "periodistas sicarios" (por eso salió John
de Proceso) son, literalmente, criminales.
Otro caso, diferente, pero en el que hay también inter

vención del gobierno federal, porque fue el que
impulsó la divulgación de esa información, es el
de la denuncia presentada por Emilio Lozoya,
que incluye una imputación en contra de la pe
riodista Lourdes Mendoza, sin ninguna rela
ción con el caso Odebrecht. Dice Lozoya que,
por órdenes de Luis Videgaray, le compró un
bolso Chanel y le pagó la colegiatura a su hija.
Obviamente, no hay prueba alguna de ello y re
sulta irracional que un secretario de Hacienda
se comunique con un director de Pemex, con el
que, además, está enfrentado, para pedirle que
le compre una bolsa y pague una colegiatura de
la hija de una periodista, quien sea. No tiene si
quiera sentido.
¿Qué llevó a Lozoya a ese acto de mezquin

dad?, no'lo sabemos, porque Lourdes está lejos
de las posiciones de poder que podrían tener,
culpables o no, los otros señalados. Lo cierto es
que ella ya ha presentado una denuncia penal
contra Lozoya por daño moral. Las autoridades
correspondientes, más allá de la evolución del
caso Lozoya y su colaboración con las autori

dades, deben actuar y castigar el daño moral causado en este
caso concreto por el exdirector de Pemex.

Levantar la inaudita sanción contra Nexos y procesar a
Lozoya por daño moral, sí serían gestos importantes para
garantizar la libertad de expresión y ayudaría, en mucho, a
cambiar el ambiente de tensión existente entre comunicado
res y autoridades.

Por cierto, ¿a quién se le ocurrió que el periodista Carlos Loret
debe ir a declarar ante el MP, quince años después, sobre el
caso de Florence Cassez?

La burla
en redes
de la secretaria
Irma Eréndira
Sandoval y de
alguno de sus
principales
colaboradores
contra Nexos,
por la sanción
por ellos mismos
aplicada,
es inadmisible.
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Se metieron a un pantano

El presidente Andrés Manuel
López Obrador tiene una
brújula muy extraviada en

el tema de los derechos humanos.

Aunque tiene una preocupación
auténtica por los miles de desapa
recidos y las cientos de fosas clan
destinas en amplias regiones del
país, cuando se trata de aterrizar
su interés a acciones de gobierno,
no sabe qué hacer. Afirma que este
tema es prioridad, pero los esfuer
zos para enfrentar el problema
los ha deshidratado y dejado sin
presupuesto. Pensaba incluso des
aparecer la Subsecretaría de Dere
chos Humanos de la Secretaría de
Gobernación, en la última guillo
tina a la administración pública,
que se evitó hasta que entendió
lo que significaría en costo para
su imagen en México y el mundo.
Ha mostrado gran ignorancia en
este tema que lo llevó a cometer
un error estratégico: abrirle la
puerta a la ONU para intervenir

en los asuntos internos del Poder
Judicial.

López Obrador propuso recono
cer la competencia del Comité con
tra la Desaparición Forzada de la
Organización de las Naciones Uni
das "ante la magnitud de la crisis"
reconocimiento tácito del fracaso
de su política, y el martes pasado
el Senado, que vio la parte noble
de la iniciativa presidencial, la
aprobó por unanimidad. No hubo
debate parlamentario, ni discusión
en la opinión pública. Este cambio
radical en una política de Estado,
entró tan fácil como una daga en
mantequilla. La crítica de los abo
gados se ahogó en la gritería de
los asuntos públicos, y la molestia
dentro de las Fuerzas Armadas,
como siempre, es silenciosa. Po
tencialmente, le abrieron la puerta
al diablo.
Ni el Presidente ni los senadores

levanta manos, tienen memoria.
En 2012, el gobierno de Guate

mala y la ONU crearon la Comisión
Internacional contra la Impunidad
en Guatemala (CICIG) un órgano
independiente que apoyaría las
instituciones de procuración y
administración de justicia de esa
nación centroamericana en la in
vestigación de grupos paramilita
res y clandestinos de seguridad. La
Comisión estaba encabezada por
el venezolano Iván Velásquez, y
antes de que el gobierno guatemal
teco se diera cuenta, caminó por
rutas paralelas y llevó a la investi
gación de corrupción en el sistema
aduanero, que produjo la deten
ción del presidente Otto Pérez
Molina y la vicepresidenta Roxana
Baldetti, acusados de manejar una
organización criminal que cometió
fraude de 20 millones de dóla
res en 2015. El juicio comenzó en
marzo pasado.
En agosto de 2014, cuando esa

Comisión hacía tambalear a las
instituciones guatemaltecas, uno
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de sus arquitectos, Michael Mórth,
dijo en una entrevista con la agen
cia rusa Novosti, que cuando fue
concebida, "siempre la entendi
mos como un modelo que se (po
día) expandir en América Latina o
países donde no hay Estado de De
recho. No tengo ni la menor duda
de que una CICIG sería muy útil en
México y Honduras".
Esta Comisión surgió de la ONU,

pero siempre contó con la inspi
ración jurídica y el apoyo político
del gobierno del demócrata Ba
rack Obama en Estados Unidos,
y desde entonces se han regis
trado presiones contra el gobierno
mexicano. En 2015, José Miguel
Vivanco, director para América
Latina de Human Rights Watch,
dijo a propósito de un informe de
la Comisión Nacional de Derechos
Humanos sobre Tanhuato, Mi
choacán, donde la Policía Federal
incurrió en un abuso de fuerza que
produjo una matanza de presun
tos integrantes del Cártel Jalisco
Nueva Generación: "Desafortuna
damente, las atrocidades come
tidas por los agentes del Estado,
inicialmente negadas por funcio
narios del Gobierno, que terminan
en impunidad, se han convertido
en un patrón. La evidencia de los
asesinatos por parte de las fuerzas
de seguridad mexicanas continúan
apilándose". Desde hace aproxi
madamente cinco años, abogados
estadounidenses han ido cons
truyendo un caso de genocidio en
contra del expresidente Enrique
Peña Nieto y varios miembros de

su gobierno, con la idea de llevar
los a la Corte Internacional de La
Haya acusados de genocidio, un
delito que no prescribe.
Abrirle la puerta López Obrador

al Comité contra la Desaparición
Forzada, no se va a parar en los
miembros de la delincuencia orga
nizada. Se investigará a la Policía
Federal y a las Fuerzas Armadas,
pero no sólo del Io de diciembre
de 2018 hacia atrás, como debe
pensar el Presidente, sino que se
extenderá a la actualidad. En lo
que va de su administración no
han cesado los asesinatos y las eje
cuciones extrajudiciales por parte
de autoridades, como probable
mente tampoco las desapariciones.
Por estar anclado ciegamente en
el pasado, López Obrador no ve el
presente y menos aún vislumbra al
futuro.
Desde varios años, la preocu

pación en Estados Unidos ha sido
el respeto al Estado de Derecho,
la certidumbre jurídica y la lucha
contra la impunidad, que si bien
eran puntos muy flacos en el go
bierno de Peña Nieto, se han ex
tendido en el de López Obrador. La
aplicación del Estado de Derecho
es selectiva con una Suprema
Corte cada vez más complaciente
con el Ejecutivo, no hay certidum
bre jurídica se ve todos los días
en las mañaneras, ni hay lucha
contra la impunidad, porque la
cruzada contra la corrupción, en
marcada en la narrativa y las ven
dettas políticas, no significa elevar
las barreras y los costos jurídicos

para reducir la impunidad.
Que un organismo internacio

nal venga a México para realizar
las funciones que ni la Fiscalía
General, ni las áreas de derechos
humanos dentro del gobierno,
ni la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos, ni el Poder
Judicial ha podido hacer y están
rebasados, como admitió la Pre
sidencia, puede parecer una gran
iniciativa de López Obrador, pero
es la claudicación del Estado en la
administración y procuración de
justicia. Es el primer paso para que
haya un tribunal extraterritorial
que juzgará a los criminales, a las
fuerzas federales de seguridad y
a funcionarios del gobierno, del
pasado y del presente. No son dife
rentes los de antes y los de ahora,
como cree López Obrador. Son
iguales y de esa manera serán juz
gados eventualmente y sentencia
dos. Ahí está Pérez Molina como

ejemplo.

Le abrieron la

puerta al diablo. Ni
el Presidente ni los
senadores tienen
memoria

En lo que va de
este gobierno no
han cesado las

las ejecuciones
extrajudiciales

Fecha: 04/09/2020

Página: 36

Area cm2: 436

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 97,140

Página 14 de 66



LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
O @darioceíise

Media Pro,
¿prestanombres
de Disney?

f a próxima semana
va a ser relevanteT sen el proceso de
«venta de los cana
lies de Fox Sports.

Y es que el agente vende
dor contratado por Disney
debe empezar a perfilar el
rierre de la operación.

ENG Bank, que dirige
Ralph Hamers, cuenta
con dos ofertas no vincu

lantes y una carta de inten
Jaume Roures ción. Con ellas Ben Pyne,

el manager designado para
la venta, está en posición de solicitar ofertas definitivas.

Sobre todo considerando que se está ya a prácticamente
un mes de que venza la segunda prórroga que el Instituto
Federal de Telecomunicaciones fijó para el 5 de octubre.

Disney ya tiene desde hace meses una oferta de la
misma Fox de Rupert Murdoch, que va aliado a un
grupo de ex ejecutivos de Fox Sports en México y la región
latinoamericana encabezados por Carlos Martínez.

Esta semana el conglomerado que preside Bob Cha
pek recibió una oferta más y una manifestación de inte
rés. La segunda es de Sipse, el conglomerado de medios
del sureste que fundó Andrés García Lavín.

Este grupo de estaciones de radio, canales de televi
sión, medios impresos e Internet, que en lo operativo
lleva Alejandro García Gamboa, iría asociado con fon
dos privados de la comunidad.

Pero lo interesante es el grupo que presentó apenas
este miércoles, literal, de última hora, otra oferta no vin
culante. Se trata del consorcio español Media Pro, que
encabeza Jaume Roures.

Es relevante por el trasfondo porque esta compañía,
que muy al principio, cuando el regulador todavía pre
sidido por Gabriel Contreras ordenó a Disney vender
Fox Sports, ya había alzado la mano y se retiró.

Media Pro se tuvo que ir porque tenía y sigue teniendo
un conflicto de interés: con los canales de Fox Sports se
ría un jugador desleal porque tenía un acuerdo con Tele
visa de no competencia.

Recuerde que Roures fue socio del grupo que preside
Emilio Azcárraga Jean en La Sexta de España y que
aún tiene acuerdos de transmisión de algunos de sus
contenidos con aquél.

Pero también tiene negocios con la propia Disney, a la
que le produce programas que se transmiten en la señal
de ESPN Brasil. Si llegara a hacerse de Fox Sports sería
juez y parte.

Esa doble cachucha de Media Pro se observa al ser

productor, programador y vendedor de derechos de
transmisión. Podría, por ejemplo, cancelarle la Liga Es
pañola a Televisa y pasarla por Fox Sports.

Con esa relación tan estrecha, Media Pro se ve como
un prestanombres de Disney para salvar la obligación
que le impuso el regulador para desincorporar los cana
les deportivos y fusionar 21st Century Fox.
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EL PLEITO QUE se va calentando a diario es el de Prisa y
Grupo Coral en torno al control editorial de RadiópoHs.
Los españoles que preside Javier
Monzón vieron en la toma hos
til del grupo de Miguel Alemán
Magnani una acción que fue más
allá de una diferencia comercial.
Un personaje que nos dicen que
está que no lo calienta el sol y pro
fundamente agraviado es Carlos
Fernández, el que fuera accio Carlos

Fernándeznista y director de Grupo Modelo.
Posee alrededor de 4% de Prisa y
además es el tercer socio individual de Santander, de
Ana Botín, que también es dueño del grupo de me
dios. Por lo pronto el influyente litigante Juan Araujo
y amigo de Palacio Nacional entró al quite como pena
lista de Prisa. Está haciendo mancuerna con Alonso
Aguilar Zínser. Vaya sacando las palomitas.
HAY DUDAS DE que el empresario Benjamín Navarro
honre su larga lista de deudas. Es quien acaba de vender
el hotel Silver Sands en 101 millones de dólares al fondo
Rodina Capital, de Fernando Chico Pardo. Tiene 18 jui
cios abiertos en Cancún de personas físicas y morales que
lo acusan de fraude. El dueño de Asur pagó 50 millones
de dólares a Sabadell con lo cual quedó fuera del caso. La
demanda más fuerte es la de sus ex socios Lino Tea cal

co Flores, Miguel Nicolau Mesquida y Miguel y Gui
llermo Nicolau Salieras, dueños originales del hotely
que lo acusan de despojo. Navarro ha logrado empanta
nar los juicios con apoyo de las autoridades judiciales lo
cales. Vamos a ver si resarce con los otros 50 millones.

LAS PESQUISAS EN torno a los hermanos Francisco y
Ernesto Álvarez Murphy que le mencionaba ayer, se
refieren a contribuciones que se pa
garon a principios de año de mane
ra espontánea en su totalidad y sin
que mediara ningún requerimien
to o notificación fiscal del SAT, que
preside Raquel Buenrostro, y sin
existir perjuicio alguno qué cubrir. A
pesar de ello, se afirma que la Procu
raduría Fiscal de la Federación, que Juan

Velázquezcapitanea Carlos Romero Aran
da, promovió sendas querellas con
tra dichos empresarios. Ernesto es representado por
Ambrosio Michel, quien fuera subprocurador fiscal, y
Francisco por el afamado litigante Juan Velázquez.

OTROS QUE ESTÁN con la espada de Damocles de la 4T
son Rafael y Teófilo Zaga Tawil, dueños de Telra, que
fue denunciada por la Fiscalía Ge
neral de la República de recibir una
indemnización fraudulenta del In
fonavitpor la friolera de 4 mil 800
millones de pesos. La misma Pro
curaduría Fiscal de Carlos Rome
ro los denunció por fraude fiscal
por mil 82 millones de pesos. Ayer

Carlosse realizó la audiencia en la que
Romerocompareció Rafael y el próximo

lunes toca la de Teófilo. Por cierto
que los 2 mil millones de pesos que resarcieron no los
ha podido cobrar el Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado porque legalmente corresponden al Infonavit

EN CAABSA SE mostraron extrañados de que en la 4T
quieran cancelarles el contrato del tercer tramo del
Tren MéxicoToluca. Ayer mismo una fuente ligada a los
hermanos Mauricio y Luis Amodío desestimó esas
versiones. Sobre la relación con Miguel Mancera se
aseguró que terminó maly que en el último año hasta se
cruzaron demandas porque les canceló la concesión de
operación de la Central de Abasto. Y respecto del tren, se
reactivaron los trabajos y la comunicación es diaria con
Manuel Gómez Parra y Hugo Flores, director de De
sarrollo Ferroviario y Multimodal de la SCT y director de
Obras para el Tranporte de la CDMX, respectivamente.
EL CONCURSO MERCANTIL de Famsa no va ser nada sen
cillo. Los acreedores están muy enojados no solo por los

autopréstamos de los accionistas liderados por Humber
to Garza. También han detectado movimientos previos
para dejar a buen resguardo millonarios recursos que no
formanparte de la masa. Por ejemplo, un fideicomiso al que
transfirieron alrededor de 4 mil millones de pesos. Otro:
los inmuebles hoy están en una subsidiaria que quedó fue
ra del concurso. Tras haber sido admitido el proceso se han
ido sumando más acreedores. Apunte al BBVA de Eduardo
Osuna y a Western Union que lleva aquí Pablo Porro.
PUES NO FUERON dos horas. La Comisión Nacional Ban

cariay de Valores quedó fuera de línea de las 9:30 a las
16 horas, aproximadamente, el miércoles. Se cayó el co
rreo electrónico institucional, el intranet, el share point
y en general sus servicios de comunicación interna. Se
dio una falla generalizada, lo que provocó trastornos en
el trabajo cotidiano. La pregunta es si están vulnerables
los sistemas críticos de operación y supervisión del re
gulador que preside Juan Pablo Graf. Nos dicen que el
mismo miércoles se le extendió nuevamente al provee
dor de tecnología, Mainbit de José Antonio Sánchez,
el contrato por lo que resta del año.
AYER SE PUBLICÓ en el Diario Oficial de la Federación la
respuesta a los comentarios de la consulta pública del
proyecto de la NOM235, relativos al atún preenvasa
do. Se espera que este mes la Dirección General de Nor
mas, que encabeza Alfonso Guati Rojo, publique la
NOM definitiva que obliga a los fabricantes a indicar el
porcentaje de soya en cada presentación. Entre 2013
y 2019 el valor de producción pasó de 6 mil 875 millo
nes de pesos a 10 mil 205 millones. Los principales ju
gadores en esta industria son Dolores de Leovigildo
Carranza, Tuny de Antonio Suárez, Calmex de An
tonio Cosío y Herdez de Héctor Hernández Pons.
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DERECHO DE RÉPLICA
Sr. Director:
Es incorrecto, como se afirma en la edición del 28 de agosto
en la columna La Cuarta Transformación, que la deuda pública
del estado de Chihuahua "ha crecido en los últimos dos años en
alrededor de 40 por ciento".
La actual administración no ha incrementado en un solo

peso la deuda de largo plazo del estado; antes bien, gracias
al proceso de reestructura de la deuda pública llevado a
cabo, se logró que la tasa de interés de los créditos contra

»ser

la sexta más cara en 2016 a ser actualmente la segunda
más baja de las 32 entidades federativas. El proceso de

.pero
no incrementó el saldo de la deuda, como equivocadamente
se afirma en la citada columna. La administración anterior
disparó ia deuda pública del estado de $12,547 millones de
pesosf

Arturo Fuentes Vélez
Secretario de Hacienda del Gobierno del Estado de Chihuahua

Respuesta del columnista

en el documento "Estado Analítico de la Deuda y Otros Pasi
vos del Gobierno del Estado de Chihuahua"; específicamente
en la edición 2018 del mismo, firmada por Oscar Ruiz Suárez,
Director de Contabilidad Gubernamental, y Manuel José Na
varro Baca, Jefe del Departamento de Información Contable,
y en la versión 2020, firmada por Patricia Ramírez Ceballos
como

la Secretaría de Hacienda del estado, que encabeza Arturo
Fuentes Vélez. La comparación de ambos documentos,

mental, revela claramente que, de 2018 a 2020, el concepto
de Deuda a Largo Plazo para el Gobierno del Estado de Chi
huahua pasó de $23,136,482,700.00 a $31,671,976,190.00;

como se precisa en la columna. En los citados documentos se
reporta también para el estado de Chihuahua una deuda total
acumulada, entre deuda a largo plazo, deuda a corto plazo y
otros pasivos, de $42,199,249,572.00; de los cuales, efecti
vamente, sólo la deuda a corto plazo ($3,648,000,001.00) se
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IDevaluados. La Comisión de Prerrogativas del INE pro
apondrá hoy al Consejo General, que sólo dos de las siete

organizaciones que solicitaron su registro, cumplen con los
requisitos de número de asambleas, y mínimo de militan
tes. Y, qué creen, los amigos de Lorenzo Córdova y compa
ñía, pese a las trampas en el procesó, serán los beneficiados.
Estas organizaciones son México Libre y Encuentro Solida
rio. El Consejo General del INE tendrá la última palabra. Ni
Fuerza Social, relacionada a la CATEM, de Pedro Haces,
ni Grupo Social Promotor de México, antes Nueva Alian
za, ni Redes Sociales Progresistas del yerno de Elba Esther
Gordillo, cumplieron con uno de los dos requisitos. Lo más
sorprendente es que de obtener su registro, México Libre
tendría más militantes que el PAN. ¿No les da pena?

2 Se puede. A 672 días de que en el país, iniciaran las
•denuncias por la falta de medicamentos oncológicos,

Zoé Robledo, director del IMSS, acordó con representantes
de madres y padres de niñas y niños con cáncer 5 mecanis
mos para garantizar el abasto de los fármacos necesarios
y la aplicación de quimioterapias y tratamientos médicos,
en tiempo y forma. "Reconocimos los casos donde ha ha
bido fallas y establecimos compromisos para resolverlos.
Todos los jueves a las 18:00 horas tendremos reuniones de
seguimiento", escribió Robledo. Se establecieron cinco pun
tos que van desde el monitoreo de los tratamientos hasta un
padrón de pacientes pediátricos. Se trata de voluntad políti
ca y al director del IMSS se la da de manera natural.
3 Los bien portados. Morenistas afines al coordina

dor de la bancada en la Cámara de Diputados, Mario
Delgado, negaron que exista una presunta "negociación
en lo oscurito", para que se eligiera a la priista Dulce María
Sauri, como presidenta de la Mesa Directiva. Quienes vota
ron a favor de la nueva Mesa Directiva rechazaron la acusa
ción del diputado Gerardo Fernández Noroña, quien dijo
que intervino la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero. "En Morena no negociamos en lo oscurito, nos

guían los principios, no los cargos, y por eso la Mesa Direc
tiva se eligió con apego a la ley, porque lo importante no es
quién ocupó un puesto, sino haber cumplido con la gente,
respetando la ley y aplicando las reformas", aseguraron en
un video en redes sociales. Lo dicen tan sinceros, pero, ¿de
verdad se creen sus palabras? Son políticos.

W Presión. Marcela Alemán, madre de una joven poto
^É*sina que fue víctima de abuso sexual y que al denun
ciar la falta de apoyo para resarcir el daño que sufrió su hija,
i se amarró a una silla dentro de una sala de la Comisión Na
< cional de los Derechos Humanos, iniciará un diálogo con
V Alejandro Encinas, subsecretario de Derechos Humanos
de Gobernación. Será en la Segob donde también se recibi
rá a familiares de otras víctimas, informaron fuentes de la
CNDH. Se acordó una reunión con Encinas a fin de agilizar
en lo posible las gestiones. Ante el plantón y clausura simbó
lica que se mantiene en la CNDH, este organismo nacional,
señaló que luego del encuentro con su presidenta, Rosario
Piedra Ibarra, se ofreció el apoyo para ser un intermediario
y buscar una solución a sus demandas. Amarrarse a una si
lla, ¿ésa es la antesala para que te hagan caso?

™ Enconos. Martí Batres, senador de Morena, criticó la
w3»suma de Mauricio Toledo a la bancada del PT en la
Cámara de Diputados y señaló que es un "grave error de
los compañeros y de Fernández Noroña reclutar a quien
mandó insultar, agredir y golpear a Claudia Sheinbaum en
2018, y a otras personalidades del movimiento. Si ésa era la
factura que había que pagar era más digno no tener la pre
sidencia de la Mesa Directiva", indicó en su cuenta de Twi
tter. La incorporación de Toledo a la bancada del PT se da
en un contexto donde este partido buscaba la presidencia de
la Mesa Directiva para este tercer año de esta Legislatura.
Para lograr lo anterior, el PT sumó junto a Mauricio Toledo
y a otros 3 diputados a sus filas. El cochinero siempre está
a la vista. Y Batres tiene tan buena memoria como rencor.
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PELOTA. El Juzga
de Octavo de Distrito
en materia penal en
la CDMX otorgó una
suspensión provista
nal al extitularde la
SSC capitalina, Jesús
Orla, contra cualquier
ordende aprehensión
ert su contra; sin em
bargó, este recurso;no
frena so posible de
tención, puesuno de:
losídelitos imputados
éseideaelincuencla
organizada.

DOMADOR. El
presidente AMLQ ce
lebró la decisión del
TEPJ F de /evócar el
acuerdo del INE de
suspender la difusión
í nteg ra dé Sis5 confe
rencias matutinas en

Hidalgo y Coa h u i la.
"Para Ser precisos., fu©
liña queja dé bs:.con
servadores ante el INE
y en el INE rgsskferon
que no:debían hacer
se estas conferencias",
agregó el mandatario.

OSO. El PAN en la

Cámara Baja asegu»
ró que la designación
de María Luisa Albo
res en la Semarnat no
fortalece al sector. La
diputada Silvia Gar
zad¡jcfifí®4ÍpCf¡l I
de la funcionariaesvi
siblemente social y lie
ga en momento difícil,
en parte por la pan
demia y por.su obli
gación de evaluar las
ma nifestacfene&de
impacto ambiental.

MAGO. La FGJ del
Estado de México in
formó la detención de
Raúl Agustín "N", ter
cer presunto implica
do en el asesinato dé
Miranda Cardoso,
padredel diputado
Luis Enrique Miran
da Nava. Raúl Agus
tín "N" esacusado de
llsi¡c¡d¡#t:al¡f¡cci<|g;
fe ingresado al Cen
tro Penitenciario y de
Reinserción Social de
H nango,

FOCA. El presidente
de Brasil, Jair Bolso
naro, HMÉril B l<S
ONG ambientalistas
como un "cáncer que
no ha podido matar'*
tras deRundar una

campaña internacio
nal en su contra que le
acusia dé estar incen
diando la Amazonia.
¿Ustedes saben que
las oenegés no fíe
neri espacio conmigo,
no? Seré/duro oDn
esa gente", declaró.
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Regresa el PES, aliado de AML0

El Partido Encuentro Social (PES) perdió el registro en la
elección presidencial de 2018.

No obstante, colgado de la figura de Andrés Manuel López
Obrador y de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), con el
que hizo alianza, obtuvo lugares en el Congreso.

Y hasta la gubernatura de Morelos, donde puso al ex futbolista
Cuauhtémoc Blanco.

Ese partido, que explota Hugo Eric Flores y que tiene
fundamentos religiosos, está de regreso, con la bendición de
López Obrador.

De hecho, desde que se quedó sin registro, les prometió que
volverían.

Y el INE lo ha avalado.

Hoy se llama Partido Encuentro Solidario (PES).
¡Adivinó!
Hay una trampa con las siglas para continuar en el

subconsciente como PES y recodar al sujeto hombre o mujer
que votará por el partido que perdió el registro, porque las siglas
son las mismas.

Mañositos, con todo y su religiosidad, se escuchó en
radiopasillo.

También Calderón

Y el que anda como niño con juguete nuevo es Felipe Calderón
Hinojosa.

El ex presidente y ex integrante del Partido Acción Nacional
(PAN) que utiliza a su esposa, Margarita Zavala, como escudo,
ya tiene el Vo.Bo del mismo Instituto Nacional Electoral (INE) y
aunque falta formalizarlo es un hecho que estará en la boleta en la
elección intermedia del 6 de junio de 2021.

Y amenaza con volver al Congreso, igual que Margarita,
fracasada candidata independiente a la Presidencia,

precisamente en 2018.
No consiguió las firmas necesarias.
Hoy, el matrimonio Calderón está a un paso de vivir del erario

oootra vez.

Se recuperan 7 mil atendidos en el ISSSTE
De los más de 33 mil pacientes que ha atendido el Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado
(ISSSTE) por la epidemia de Coronavirus, siete mil se han
recuperado y, de ellos, dos mil 780 no son derechohabientes.

Asilo informó su director general, Luis Antonio Ramírez
Pineda, quien agregó que de los 112 hospitales con que cuenta el
ISSSTE, de segundo y tercer nivel, más los que por ahora maneja
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) en Cuernavaca,
Morelos, y Tepic, Nayarit, que también pertenecen al instituto,
todos están al servicio de pacientes con Covid19.

Señaló que de contar con mil 160 camas hospitalarias en
abril, ahora se tienen dos mil 633, dispuestas para atender
a los enfermos por esta pandemia. Incluso, dijo, las camas
con ventilador aumentaron de 528 a mil 320, mientras que la
ocupación hospitalaria promedio es de 63.5 por ciento.

En el ISSSTE se ha tenido que trabajar arduamente para
atender la emergencia sanitaria, ya que sólo son 21 mil 404
trabajadores (26.7 por ciento) dedicados a atender enfermos de
Covid19, de los 80 mil 44, antes de la pandemia.

Certificados, cotizados
Los certificados de defunción se han convertido en esta época
de crisis y pandemia, en objetos cotizados e inalcanzables para la
gran mayoría.

En funerarias del Estado de México abusan: utilizan sus

contactos con los de la CDMX para tramitarlos y cobrar más, se
escuchó en radiopasillo.

radiopasilio@ova.com.mx
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¿Y EL
PRESUPUESTO?

'I

HESSeH El 2021 será sin duda un annus
HW&WyB horribilis debido a la pandemia
|tt|Í¡|ÉM y a su inadecuada gestión

ii =¡i hora que ya inició el periodo ordi
Anario de sesiones en el Congreso d

la Unión correspondiente al terce
año de la 64 Legislatura, tanto c
presidente Andrés Manuel Lope

  Obrador, como los legisladores en
frentarán uno de los más grande

retos de los últimos años: lograr un paquete económic
que mantenga el funcionamiento del país.

Lo que para otros años era un trabajo arduo, pero
de cajón, el establecer un PrésupuesLo de Egresos
con base a una Ley de Ingresos que poco sé puede
mover, va que 95 por ciento de los recursos están
etiquetados, hoy es un motivo de gran preocupación
por las variables que tenemos enfrente: pérdida de
crecimiento económico y la propia atadura de manos
que el gobierno de 1 ,ópez Obrador ha determinado.

Desde la administración de Enrique Peña Nieto el
gasto general de país rebasó los cinco millones de
millones de pesos, pero su origen estaba perfecta
mente establecido: la recaudación, la renta petrolera,
la industria LurísLica, los dividendos de la inversión
extranjera por medio de proyectos pro
ductivos y de coparticipación energéti
ca a través de la reforma en la materia,
entre otros. En este 2020, que será
recordado como un annus horribilis
por la pandemia de COVID19, cayó la
recaudación a niveles no vistos desde
la Gran Depresión, debido a la quiebra de decenas
de miles de empresas y la pérdida del empleo de
centenares de miles de mexicanos; también hubo
salida de capitales extranjeros debido a la impericia
en la toma de decisiones que garanticen certeza a
los inversionistas.
Recordemos que la cancelación del NAIM, en

Texcoco, envió la peor señal al mundo; un país que
cancela la construcción del más grande hub aero
porluario, es capaz de Lodo. Si sumamos a este es

cenario la advertencia de Arturo Herrera, secretario
de Hacienda, que para 2021 se habrán acabado los
guardaditos y la consigna de López Obrador a los
senadores de su propio partido, de que no habrá
aumento o creación de nuevos impuestos, además
de no recurrir al endeudamiento, el pronóstico para
el año que entra es de total incertidumbre.
¿De dónde va a sacar el gobierno de la Cuarta

Transformación el dinero para operar? Deje usted
1 as nu evas asign aci on es presu pu estal es, ¿rl e d ónd e
sacará el presupuesto etiquetado? ¿De la venta de
cachitos de lotería para la no rifa del avión presiden
cial? ¿Délas remesas internacionales? ¿De las afores

de todos los mexicanos? De donde

usted me diga no alcanza. Debemos
estar preparados como ciudadanos y

iTDcnc familias con ahorro, mucho ahorro,
para enfrentar un 2021 aún peor que
2020.

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE
En las oficinas gubernamentales los trabajadores
denuncian que les están pidiendo aportaciones
económicas voluntariamente a la fuerza para

apoyar al gobierno, además de comprar los in
útiles billetes de lotería. Sólo la denuncia ciudad

ana detendrá este despropósito.

EL 95 POR CIENTO

DE RECURSOS
YA ESTÁ

ETIQUETADO
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ASTILLERO
México Libre, prueba para el INE // Acusaciones
contra Calderón //No a Gordillo, SNTE, Haces //

¿Excluir también a MeLibre y PES?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA COMISIÓN DE Prerrogativas
y Partidos Políticos del Instituto
Nacional Electoral (INE) dictaminó
ayer que cinco organizaciones en
busca de registro como partido

político nacional deben quedar fuera y que
en la final, a decidir hoy en sesión de Consejo
General, participen México Libre, impulsado y
liderado por Felipe Calderón Hinojosa y Mar
garita Zavala, y el evangelista Partido Encuen
tro Solidario (antes, "Social"), aspirante a una
resurrección electoral.

RESULTA ALENTADOR QUE en la citada
comisión se haya frenado el intento de con
tar con partido político de personajes como
Elba Esther Gordillo (que llegó al descaro de
colocar a su yerno, Fernando González, como
dirigente de las Redes Sociales Progresistas,
desplazando a Juan Iván Peña Néder), Pedro
Haces (sindicalista de la vieja escuela priísta,
que ahora se ha colocado etiqueta 4T) y el
grupo que actualmente controla el Sindicato
Nacional de Trabajadores de la Educación y
pretendió revivir el esquema del Partido Nueva
Alianza (Panal). En estos casos fue detectado
el estilo clásico del sindicalismo manipulador,
simulador y financiador de proyectos políticos
para sus grupos directivos.

OTROS DOS PRETENDIENTES de registro
recibieron similar rechazo en la comisión men
cionada. No pasaron las propuestas relaciona
das con César Augusto Santiago, alguien que
hizo larga carrera en el PRI, siempre identifi
cado con las operaciones electorales, y de Ma
nuel Espino, quien fue presidente del comité
nacional del PAN con Vicente Fox en Los Pinos
y que ha levantado el brazo como triunfadores
a Felipe Calderón, Enrique Peña Nieto y,
ahora, a Andrés Manuel López Obrador, quien
lo colocó en un cargo policiaco.

A LA VISTA de los criterios excluyentes que
ayer se aplicaron en la citada comisión dicta
minadora a las mencionadas cinco organiza
ciones aspirantes al registro como partidos
políticos, es de considerarse que deberían ex
tenderse hoy, en la sesión del Consejo General

del Instituto Nacional Electoral (INE), a los dos
finalistas que suman características negati
vas, el presunto Partido Encuentro Solidario
(antes, Social en lugar de Solidario) y, en par
ticular, el proyecto denominado México Libre,
encabezado e impulsado por Felipe Calderón
Hinojosa y Margarita Zavala.
LA DILATADA HISTORIA de falsificaciones
y trampas en el historial político de Calderón
Hinojosa y Zavala debería ser motivo suficien
te para una revisión acuciosa de los puntos
críticos en estos procesos de construcción de
aspirantes a nuevos partidos, como la partici
pación de entes o personas prohibidas, la va
lidación de afiliaciones y asambleas, así como
los resultados de la fiscalización (referencias
citadas por el propio INE en su boletín de pren
sa de ayer, https://bit.ly/2QVk6MR, en el que,
además, se agrega como sumario que parece
ría adelantar una votación a favor de México
Libre y PES: "Si hay nuevos partidos políticos
es porque así lo decidió la ciudadanía").
ES CONOCIDA LA información que involucra
a Calderón Hinojosa en expedientes judiciales.
En Estados Unidos, por cuanto a su poderoso
jefe policiaco, Genaro García Luna, que du
rante todo el sexenio oscuro (20062012) fue
secretario de Seguridad Pública. Ante la Corte
Penal Internacional tiene dos solicitudes de
acción penal en su contra: una, acusado de ge
nocidio; otra, por crímenes de lesa humanidad
cometidos entre 2006 y 2007 contra el movi
miento social surgido en Oaxaca. Y en México
se le ha mencionado como parte del entrama
do corrupto de Etileno XXI.

PERO, ADEMÁS, EL proceso de construc
ción del citado México Libre estuvo constante
mente salpicado de acusaciones de manipula
ciones, compra de asistencias y financiamiento
irregular. Hoy, el INE está ante su prueba de
fuego: apegarse a un letrismo leguleyo que
permita a Calderón y Zavala contar con su
partido, o rechazar a todos los solicitantes por
evidentes anomalías múltiples. ¡Hasta el próxi
mo lunes!
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A El presidente Andrés Manuel López
Obrador celebró ayer que el Tribunal
Electoral permitiera transmitir sus

conferencias de prensa en los estados
de Chihuahua e Hidalgo durante el periodo de
campañas. Foto Presidencia
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DOS ACIERTOS

"Ahí va el hombre con el que se está acostando
la vecina". Al oír esas palabras de su esposo
doña Cotilla saltó de su sillón y corrió presu
rosa a la ventana a ver al hombre. Observó
decepcionada: "Es el marido de la vecina". Re
plicó el señor "¿Y acaso no se está acostando
con él?':.. Un indignado caballero se presentó
en la relojería y le reclamó con enojo al encar
gado: "¡Me dijo que este reloj me duraría to
da la vida! ¡Apenas tengo 15 días con él y ya
se descompuso!". El relojero se defendió: "¿Y
yo qué culpa tengo de que usted no se haya
muerto antes?'... Los pericos, ya se sabe, tie
nen fama de maldicientos. La Academia no
registra aún ese mexicanismo, "maldiciento",
aplicado a quien usa en su expresión palabras
de las llamadas "malas", aunque ninguna hay
que lo sea. El mismo don Francisco J. Santa
maría, insigne lexicógrafo que no siempre iba
de acuerdo con la docta corporación, dice que
ese vocablo es "vulgarismo propio de gente
muy indocta". Abundancia de tal especie ha
de haber en el país, pues en todas partes se
dice "maldiciento", y no "maldiciente", término
que expondría a quien lo usara a ser calificado
de pedante. A fin de cuentas, como sucede
siempre en cosas del lenguaje, Su Majestad el
uso se impondrá. Advierto, sin embargo, que
he perdido el hilo de mi historia. Lo retomo.
Un vendedor de pájaros tenía entre ellos a un
picaro cotorro deslenguado. Se interesó en él
un comprador, y el pajarero le informó: "Este
perico es especial, señor. Si le levanta usted la
pata derecha habla en inglés; si le levanta la
pata izquierda se expresa en ruso". Pregun
tó, bromista, el comprador "¿Y si le levanto las
dos patas?'. Contestó el loro, enojado: "¡Pos
me caigo de culo, pendejo!". Maldiciento, más
que maldiciente, era el cotorro del cuento, nin

guna duda cabe... En medio de tantas pande
mias la del coronavirus, la del crimen, la de la
economía en bancarrota, la de la 4T recibimos
dos noticias buenas. La primera, la elección de
Dulce María Sauri Riancho como presidenta de
la Cámara de Diputados. He tenido el privilegio
y el agrado de tratar a la señora, y puedo decir
que es una dama inteligente, culta y gentil al
fin yucateca que ha hecho de la política una
oportunidad de servir, y no una ocasión para
medrar o ganar poder. Su presidencia dignifica
al Congreso y hace que a San Lázaro lleguen
aires de integridad, y no los tufos de indecen
cia que pudieron haber llegado. La otra buena
noticia la aporta López Obrador con su recha
zo a las iniciativas de la bancada de Morena en
el Senado para imponer gravámenes a las he
rencias y a los refrescos embotellados. Sea por
convicción la postura de AMLO, o tenga miras
electorales, su decisión da marcha atrás a esas
intentonas morenistas que habrían causado
grandes daños a la economía, sobre todo a la
del pueblo con el impuesto a los refrescos, que
por desgracia forman parte importante de la
alimentación cotidiana de la clase popular. Bien
por López Obrador, que igualmente se opuso
a las maniobras tendientes a obstaculizar la
llegada de la señora Sauri a la presidencia del
recinto cameral. Anotemos esos dos aciertos
de AMLO, a los que esperamos sigan otros... El
padre Arsilio predicó en el retiro para hombres
casados. Dijo: "Lo mejor en el matrimonio es la
fidelidad". Desde el fondo se oyó una pregun
ta: "¿Y qué es lo segundo mejor, padre?'... La
sexoservidora bebía una cerveza con su clien
te. Le contó: "Mi abuela fue ama de casa, mi
mamá es maestra y tengo una hermana mon
ja". Le preguntó el sujeto: "¿Y cómo fue que tú
llegaste a ser lo que eres?'. "No sé ponderó la
dama de la noche. Supongo que lo debo a mi
buena suerte"... FIN.

iltliflllilii y.cotn.Ttix
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Quienes piensan que el chapulineo de Mau
ricio Toledo en San Lázaro no sirvió de
nada, se equivocan.

Que el ex Delegado —antes perredista,
ahora petista— volviera a jalar reflectores
fue de gran utilidad para que más de uno
preguntara qué ha pasado con los procedi
mientos pendientes que hay en su contra.

Algunos se iniciaron desde la anterior
Administración y misteriosamente no avan
zaron, además de los que se sumaron en esta
gestión.

Pues dicen que el acopio de informa
ción ya está terminado y que el expediente
se colocara en los primeros lugares de la lis
ta de pendientes de Contraloría, apenas se
levanten los términos por la pandemia.

Aunque se refugie en otras curules, hay
sillazos que no se olvidan.

El diputado federal Javier Hidalgo promovió
el acopio de firmas sobre los juicios a ex pre
sidentes y lo hizo a un costado de la entrada
de la estación San Joaquín de la Línea 7.

Ojalá que alguien le diga que, de pre
ferencia, no instalen las carpas junto a las
entradas del Metro, pues la regla es clara
respecto a que deben estar libres 25 me
tros a la redonda.

O qué es eso de preguntar si se aplica
una ley... ¡violando otra!
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El proyecto del presidente López Obra
dor es de largo plazo e implica cam
bios importantes en la vida democrá
tica y en el modelo de desarrollo del
país. Los cambios se impulsan basados

en la legalidad y en las atribuciones de los pode
res Ejecutivo, Legislativoyjudicial. La instituciona
lización de las reformas del presidente y, en gene
ral, la consolidación de un nuevo sistema político
plural, con reglas que garanticen transparencia y
la separación del dinero de la política, requiere
de un partido político ordenado, con una agen
da coherente, que básicamente sea un factor que
contribuya a la gobernabilidad del país y acom
pañe al presidente. Por lo que era indispensable
preservar la integridad e independencia del pro
ceso de designación de los nuevos consejeros del
INE, y no caer en la tentación de volver, como en
el pasado a mantener el sistema de cuotas par
tidistas. Fue una práctica en la que no se incu
rrió. Eso es lo que conviene al gobierno al país.
No son tiempos ni de protagonismos, ni revan
chas, ni de reivindicaciones o agendas persona
les, lo importante es acompañary hacer realidad
las políticas públicas que van a garantizar pro
gramas sociales de gran magnitud, que van a re
vertir las condiciones de pobreza de millones de
mexicanos. Tenemos un presidente que goza de
gran legitimidad, eso tiene que ser aprovechado
para impulsar cambios profundos en favor de la
gente o en iniciativas que contribuyan a construir
un país mejor, no desperdiciarlo en bravatas pa

ra ganar la atención.
El gobierno de López Obrador lo mismo impul

sa cambios profundos en sectores como el ener
gético, que pacta reformas, como la de las afores,
que corrigen varios de los problemas del sistema
puesto en marcha en los 90, sin modificarlo en

lo sustancial. Por el momento, no se busca imple
mentar nuevos impuestos, necesario en el media
no plazo en temas como herencia, renta, patri
monio e impuestos especiales, pero en la actual
coyuntura la política tributaria se limita a mejorar
la fiscalización y pactar con las empresas el pa
go de impuestos que litigan. Eso es necesario pa
ra dar viabilidad a las políticas del gobierno y
estabilidad económica al país. Por ejemplo, en te
mas como el del herbicida llamado glifosato, no
es posible prohibir su importación, hasta que no
exista un producto alternativo, de otra manera se
pone en riesgo la seguridad alimentaria del país,
entonces, su salida del mercado se ha estable
cido como gradual. Todo gobierno eficaz tiene
que realizar una valoración entre los temas a im

pulsar y los que tienen que madurar hasta que se
encuentre una alternativa viable.

Como parte de esa estrategia, en cumplimien
to a la legalidad y respeto a la pluralidad demo
crática del país, ha sido importante cumplir la ley
y respetar los acuerdos fundacionales de la ac
tual Legislatura. Morena no requiere presidir la
mesa directiva de los diputados para impulsar su
agenda, cuenta con mayoría, pero sí sirve como
una señal clara del respeto a los otros actores po
líticos y de la voluntad de diálogo. Así se ha con
ducido el presidente, por ejemplo, con los respon
sables del Poder Ejecutivo de las entidades que
provienen de otras fuerzas políticas. El objetivo
debe ser construir un país más justo y democrá
tico, eso tiene que ver con acompañar políticas
redistributivas como las que implemento el actual
gobierno, y también con mejorar y fortalecer las
instituciones electorales y legislativas del país. No
tomarlas por asalto. El objetivo es construir un me
jor sistema político, honesto, transparente, justo,
que rinda resultados ante la gente.
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Jacinda Ardern, primera mi
nistra de Nueva Zelanda, dio una
muestra de brevedad y verdadera
austeridad al rendir su segundo
informe de labores en sólo dos

minutos, desde su computadora.

Julio César Ángeles Mendoza,
diputado federal por Morena, retó
a golpes al regidor de Atotonilco
de Tula, Héctor Rodríguez, quien
lo señaló de anomalías. "Vamos a

rompernos... tú y yo", le dijo.

El que se va muy sospechosa
mente es el alcalde de Macuspa
na, Tabasco, Roberto Villalpando,
quien anunció su renuncia por
problemas de salud y en medio de
acusaciones de corrupción.
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Rayuela
¿Será que ahora el INE

reconoce en el "haiga sido
como haiga sido" la

condición sine qua non
para otorgar un registro?
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Han pasado cinco años de la primera proeza de
Morena: el movimiento social articulado por An
drés Manuel López Obrador obtuvo el regis
tro como partido político nacional y colocó 35 re
presentantes en la Cámara de Diputados, tras de

obtener 3.3 millones de votos, 8.5% de la votación nacional,
en su estreno en las boletas electorales.

Impedido de hacer alianzas con otras formaciones políti
cas y un peculiar sistema para designara sus candidatos (una
"tómbola" que mezcló a dirigentes y afiliados), la organiza
ción izquierdista apenas si tuvo acceso a las prerrogativas.
Ahora se sabe por el videoescándalo protagonizado por Pío
Lorenzo López Obrador y el exconsultor del PVEM, David
León Romerodel peculiar sistema de autofinanciamiento al
que recurrió para organizar a sus bases militantes.

El sostenimiento de los partidos políticos, por diseño cons
titucional, depende rotundamente del erario. En lo privado,
pueden realizar actividades de autofinanciamiento, recurrir a
rendimientos financieros, fondos y fideicomisos, o pasar lacha
rola entre militantes y simpatizantes, a quienes deberán entre
gar recibos foliados. En caso de que la aportación se realice
en cheque o transferencia bancaria, la cuenta origen deberá
estara nombre del aportante, según estipula el artículo 56 de
la Ley General de Partidos Políticos.

El numerario entregado por el exdirector de Protección Civil
al hermano del Ejecutivo Federal hace cinco años provenía se
gún definió León Romerode una colecta "para la realización
de asambleas" y otras actividades de Morena. Ambos, hasta
donde se sabe, no son militantes del partido ni ejercieron algún
cargo en sus órganos de dirección.

La Unidad Técnica de Fiscalización del INE es el órgano téc
nico de recibir y revisar los informes sobre los recursos recau
dados y gastados en actividades ordinarias y campañas, tanto
por los candidatos como por los partidos y las asociaciones po
líticas. Para cumplir con ese ejercicio de rendición de cuentas,
cuentan con la "confirmación de terceros", entre quienes desta

cadamente están la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
y la Unidad de Inteligencia Financiera de Hacienda.

Esas instancias podrían desvelar si los "donativos" entrega
dos por el hermano de López Obrador y el entonces consultor
político fueron efectivamente destinados a las actividades polí
ticopartidistas o de un ocultamiento de recursos para ser fisca
lizados por el sistema financiero.
En la etapa previa al registro condicionado, la autoridad

administrativa valida las actividades para la constitución de un
partido político, que tienen prohibido recurrirá la afiliación cor
porativa ya sea por la injerencia de grupos religiosos o sindi
catos—y rebasar los topes establecidos.

En vísperas del arranque formal del proceso electoral 2020
2021, el INE deberá resolver sobre las solicitudes presentadas
por las siete asociaciones que cumplieron con los requisitos pa
ra competir en los comicios, con registro condicionado. La Co
misión de Prerrogativas propuso negar el ingreso a las Redes
Sociales Progresistas, Fuerza Social por México, Grupo Social
Promotor y Súmate a Nosotros; hoy deberán resolver si avalan
ese dictamen en sesión extraordinaria del Consejo General.

La tolerancia de antaño se esfumó. Las autoridades adminis

trativas buscan eliminar la injerencia de los poderes fácticos en
las actividades políticas electorales y evitar el uso de recursos
de posible procedencia ilícita, por medio de diversas operacio
nes financieras ocultas en el anonimato.

Uno de los ejemplos más ilustrativos ocurre con Somos, el
partido político que busca registro en la Ciudad de México, a
través de la asociación EnRed@Te por México, tras de obser
var anomalías, entre las que destacan: al menos un centenar
de los 140 delegados electos en las 20 asambleas constituti
vas son afiliados de la sección I (limpia y transporte) del Sindi
cato Único de Trabajadores del Gobierno de la CDMX. Esos
delegados eligieron al exsecretario de Capital Humano del go
bierno capitalino, Miguel Ángel Vásquez Reyes, como su
máximo dirigente, antes de que fuera vinculado a proceso, por
presunto daño al erario, por 293 millones de pesos.
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¿Expresidentes a juicio?
Proceso: Al aprobarse el formato de recolección de firmas
para la Consulta Popular sobre el enjuiciamiento a ex
presidentes por actos de corrupción que entrará en vigor
al momento de su aprobación, Zedillo, Salinas, Fox, Cal
derón y Peña quedarían en la mira del Congreso y de los
mexicanos para que, de resultar culpables, se les aplique
extinción de dominio en sus bienes no comprobados.
Origen: De esta disposición el Día Internacional

contra la Corrupción, que se celebrará el 9 de diciembre,
fecha en la que ¿caería uno de ellos? Uno fue acusado por
el periódico español La Vanguardia de amasar en su "atri
bulado sexenio" cinco mil millones de dólares.

¿Innombrable? Previamente, en mayo de 1984, en re
ferencia al extinto Miguel de la Madrid, The Washington
Post publicó en la columna del periodista Jack Anderson
"México hace millonarios a sus presidentes" y fue señala
do, basado en fuentes de la CIA, de reunir 162 millones de
dólares "una cantidad discreta en comparación con su
predecesor José López Portillo cuya fortuna fue calculada
entre mil y tres mil millones de dólares".
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Aval AMLO: El Presidente elogió la eliminación de ese
fuero para que puedan ser juzgados por diversos delitos.

1. sobre el
desvío de B millones

a través dél abogado
Juan Collado para
cumplir un compro
miso que tenia su
predecesor César
Duarte con el expre
sidente Carlos Sali

nas de Gortari para
que lo llevara a la di
rigencia del Comité
Ejecutivo Nacional
del PRI que le arre
bató Manho Fabio
Beltrones.

Baja California:
Favorable respuesta a
las etnias Kiliwas y
Kumiais para detener
el robo de la Yuca,
una planta endémica aplicada a su salud debido a la ges
tión de los programas de SADER del delegado federal Je
sús Ruiz Uribe.

El Presidente elogió la
eliminación de ese fuero

para que puedan ser juz
gados por diversos delitos.
Coincidió con la denuncia

del gobernador de
Chihuahua, Javier Corral,
sobre el desvío de 13 millo

nes a través del abogado
Juan Collado para cumplir
un compromiso que tenía
su predecesor César Duar
te con el expresidente Car
los Salinas de Gortari

Rusia no Biden: Dos meses antes de la contienda pre
sidencial de Estados Unidos, The Oregonian recordó que
en 40 años con dos excepciones (en 1980 cuando el de
mócrata Jimmy Cárter perdió ante el republicano Ro
nald Reagan y George H W Bush ante el demócrata Bill
Clinton) ninguno de los inquilinos de la Oficina Oval
perdió una elección. Frente al fantasma de Cárter y
Bush padre, Donald Trump solicitó ¿inducido por Rusia?
a Joe Biden someterse a la Evaluación Cognitiva
Montreal (MoCa) una prueba diseñada para detectar el
deterioro cognitivo producido por demencia, alzheimer
o esclerosis múltiple. No espero la respuesta de Biden,
quien a través de su segunda esposa Jill señaló "la ma
yoría de los que se someten al test MoCa son quienes
advierten un declive mental". Ante esa condición hasta

la directora de la CIA, Gina Haspel sucesora de Mike
Pompeo debió aceptar que el Kremlin interviene para
favorecer la reelección de Trump.
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El enésimo ¡¿Segundo?) informe del 1 de septiembre con
sistió en la ostentación de la ineptitud y la mentira, en la
reiteración de autoelogios y lugares comunes, y muleti
llas ad nausea. Fue un discurso de negación de la reali
dad, un ejercicio más de omisiones del tamaño de cate

drales, y de tortura de la razón pública. Frente a este informe, la
política social y la política económica y fiscal (son un decir) del
régimen expresan con elocuencia sus carencias, errores y contra
dicciones, e interpelan con fuerza sus falsedades, incompetencia
y demagogia. Démosles un vistazo.

En materia social, el gobierno ha liquidado la idea misma de
bienes públicos, y la ha sustituido con una relación directa de de
pendencia entre el líder populista y la ciudadanía; transferencias
directas, clientelaresy asistencialistascon evidentes fines político
electorales, en vez de protección institucional. La evaluación re
ciente de Coneval de los "programas sociales" del régimen es la
pidaria. No es factible estimar sus efectos y eficacia. Se trata de
"becas" sin concierto y condicionamiento ni metodología; "ca
pacitación" en el trabajo de manera caótica y sin acreditación
ni padrones serios de empresas y beneficiarios; "universidades"
impostoras, que son un vil engaño a los incautos; "Sembrando
Vida", que además de ser un despilfarro colosal sin controles
ni criterios ecológicos o climáticos, sin georreferencia ni delimi
tación de parcelas, representa un incentivo maligno a la defo
restación (como lo documenta Global Forest Watchj;y, pensio
nes (tal vez lo único rescatable, en el caso de adultos mayores),
igualmente sin padrones creíbles, y manipuladas para promo
ción de la figura presidencial. Suman entre todos para 2020,
un presupuesto de 296,000 millones de pesos, que significa el
1.1 8% del PIB, y un 6.7% del gasto público programable. Pro
bablemente serán ineficaces para reducir la pobreza extrema,
además de regresivos, ya que no hay un diseño técnico especí
fico, algo muy grave, en el contexto de un desplome económi
co para el 2020 de más de 10%, y, de acuerdo a Coneval, de
un aumento en la pobreza extrema de entre 7 y 10 por ciento.
A ello hay que sumar proyectos absurdos, producto de la

ocurrencia iluminada, como son Dos Bocas, Tren Maya, Santa
Lucía, y el Transístmico, que suman un gasto en 2020 de más
de 100,000 millones de pesos. Adicionalmente, el gobierno,
obsesionado de manera fanática con los combustibles fósiles
y con la restauración monopólica en energía, ha canalizado
este año a Pemex más de 1 10,000 millones de pesos. Esto, a
una empresa estatal quebrada y con una deuda colosal impa
gable de 104,000 millones de dólares, pronto, sus bonos se
rán hechos chatarra por las calificadoras. El total de semejan
tes despropósitos de erogación fiscal para el 2020 asciende
a casi 500,000 millones de pesos, que significan el 1 1 % del
gasto programable. Una barbaridad.
No existen 560,000 millones de pesos obtenidos del "fin de

la corrupción"; es una execrable mentira. Para financiarlo to
do, el gobierno ha destruido a la administración pública. Ha
abatido la inversión, despedido al personal técnico capacita
do, reducido salarios, recortado presupuestos a niveles incapa
citantes. Ha aumentado considerablemente la deuda pública
medida como Saldo Histórico de los Requerimientos Financie
ros del Sector Público: subió 10.9% en el primer semestre, a 12
billones de pesos (52.1 % del PIB, 68% considerando Pemex y
deuda de gobiernos estatales). Y todo ello, sin aplicar ningún
programa de emergencia de recuperación económica.
Pero no es suficiente. La depresión económica (que inició

desde 2019) reduce los ingresos presupuestarios; las pensio
nes crecen, y ya significan un gasto de casi 1 billón de pesos
(20% del gasto programable), ¡unto con el servicio de la deuda
que se acerca a 800,000 millones de pesos; los ingresos pe
troleros se han derrumbado de casi un billón de pesos (proyec
tado) a poco más de 500,000 millones, y la producción pe
trolera cae a 1.6 mdbd. En 2020, los ingresos del gobierno
rondarán los 5 billones, 20% menos que los 6 billones de gas
to previsto. Consecuencias: Explosión del déficit, demolición
radical del Estado, crisis fiscal y depresión económica crónica;
más deuda, y/o más impuestos punitivos a trabajadores y em
presas. Der Untergang.
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uando uno pregunta quiénes han sido los
C funcionarios más destacados del gabinete

de Andrés Manuel López Obrador, entre
los tres nombres más citados suele estar
el de Marcelo Ebrard.

No es para menos. El secretario de
Relaciones Exteriores es quien normal

mente saca las castañas del fuego, trátese del tema que
sea migrantes, pipas, respiradores, vacunas, lo que le
ha valido que figuras políticas importantes dentro y fuera
del país lo consideren una especie de vicepresidente.

Sin embargo y esto es lo que sorprende, al hacer ayer
una evaluación del gabinete, el Presidente no mencionó
a Ebrard entre sus mejores piezas

La pregunta del reportero de Canal 14, Miguel Arzate,
fue así: ¿Puede ofrecer alguna evaluación de los integran
tes de su gabinete; si considera que algún secretario o
secretaria ha tenido un papel fundamental durante estos
dos primeros años de gobierno?

El Presidente respondió que sí, que incluso había hecho
un reconocimiento especial en su Informe al secretario de
Marina y al secretario de la Defensa. Y se explayó en su
reconocimiento a las Fuerzas Armadas. Un reconocimiento
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que esta vez puso por delante
a la Secretaría de Marina y su
labor en los puertos.

De la Secretaría de la Defensa
mencionaría el combate al hua

chicol; su ayuda en la construc
ción de las sucursales del Banco

de Bienestar, del aeropuerto Fe
lipe Ángeles, de cuarteles para

la Guardia Nacional; en el reclutamiento y la formación
de elementos para la Guardia Nacional; en la producción
de plantas del programa Sembrando Vida...
Razones de sobra para destacar el apoyo de estas dos

instituciones. Pero lo que siguió fue lo sorprendente.
Agregó AMLO: "Tengo también que agradecerle al

coordinador del Gabinete de Seguridad, Alfonso Durazo,
porque él me ayuda a la coordinación de todo el gabinete...;
han tenido los integrantes del Gabinete de Seguridad una
actuación destacadísima".

Pocas Veces se escuchan en Palacio Nacional y derre
dor es elogios a Durazo. Ayer fue la ocasión, y en voz del
propio Presidente.
A ningún otro secretario de Estado mencionó Andrés

Manuel por su nombre. Sólo reconoció que "la mayoría
de los integrantes del gabinete están aplicados a fondo,
todos"; y que en el corto plazo no tiene la intención de
hacer cambios. ¿Eso significaba que Durazo y quizás
algunos otros miembros del equipo no contenderán por
las gubernaturas de sus estados?
No exactamente. "Es muy probable reconocería el

tabasqueño que ejercer su derecho a votar y a ser vota
dos; pero todavía no",
PD: Tomamos unos días de descanso. Nos reencon

tramos el lunes 14.

A NINGUN OTRO
MENCIONÓ EL
PRESIDENTE

POR SU NOMBRE

• • •

GEMAS: El expresidente Ernesto Zedillo fue nombrado
entre los 13 panel islas independientes encargados de
analizar la respuesta coordinada por la Organización
Mundial de la Salud a la pandemia de caronauirus.
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ROZONES
• Nuevos partidos: fiesta y reclamos
Aunque será hasta hoy cuando el Consejo General del INE apruebe conceder el registro a
nuevos partidos políticos, la difusión de la resolución tomada por la Comisión de Prerro
gativas provocó que unos ya se visualizaran en las boletas electorales del año entrante y
que otros echaran ajos y cebollas. Todo se perfila para que Encuentro Social, que ahora será
Solidario, y México Libre, la agrupación de Margarita Zavala y Felipe Calderón, reciban el
sí mientras que Redes Sociales Progresistas, del yerno de la maestra Elba Esther Gordillo,
y Grupo Social Promotor de México, ligado a la CATEM, de Pedro Haces, se queden con las
ganas. Nos hacen ver que se detectó en varios casos dinero de origen desconocido y apoyos
gremiales irregulares. Falta ver, nos dicen, si lo que los ahora ofendidos no ganaron a la buena
lo consiguen en los tribunales.

• ¿Y elgóberáe Morelos?
La mala noticia es que la ciudad de Cuernavaca, capital de Morelos, vuelve a tener el reflector
encima y, para variar, por la violencia que empezó el martes y aún no termina: de hecho,
suma ya nueve víctimas mortales en tres días, pues apenas ayer se reportó un asesinato más
que se agregó a los ocho que dejó la masacre perpetrada por un grupo criminal en la colonia
Antonio Barona. Por lo pronto, los hechos violentos dejaron mudo al gobernador Cuauhté
moc Blanco. De ahí que aumentara el tono de exigencia de alcaldes y empresarios de que
dé la cara y reaccione por fin ante las evidencias de que su estrategia de seguridad es un
fracaso. Anoche, ante la inacción del gobierno estatal, debieron entrar a reforzar las tareas de
seguridad las Fuerzas Federales. ¿Y elgóber? Quién sabe.

• ¿Colonización del paladar?
El que anoche se voló la barda durante su presentación en la conferencia nocturna sobre Co
vid19 fue Víctor Suárez Carrera, subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Sader.
"En síntesis, podemos decir que este modelo neoliberal impuso un imperialismo alimentario
y una colonización de nuestro paladar", dijo en Palacio Nacional. Nos hacen ver que, ante
ello, hubo quien dijo que si hubiera tenido más tiempo habría contado cómo los sabores de
las malteadas de fresa y chocolate ideologizaron a las papilas gustativas. Y de cómo los de la
carne y las papas fritas las enajenaron después, sin obviar el rol que jugó en esa invasión y
captura el salado de las salchichas. Otros reaccionaron con un poco de sorpresa, pero más
de indignación, sobre todo porque las conferencias de la noche, señalaron, suelen ser serias.
En fin.

• El gasto en SGT
Nos aseguran que, a pesar de la pandemia por el Covid49, en la Secretaría de Comunicacio
nes y Transportes, dependencia a cargo de Jorge Arganis Díaz Leal, llevan un buen tren
de gasto. Al cierre de agosto el avance en la ejecución presupuestaria es del 68.5 por ciento.
Los números de la dependencia arrojan que, en lo que respecta al programa de inversión,
éste reporta una eficiencia financiera promedio del 92.6 por ciento, si se toma en cuenta
que el rubro de carreteras federales tiene 88 por ciento; el de caminos rurales, 91 por ciento;
el de conservación y desarrollo carretero, 96 por ciento; el de transporte 81 por ciento, el de
puertos, 100 por ciento y el de Comunicaciones, 100 por ciento. La Secretaría aún tiene por
delante el tercer cuatrimestre para concluir con la ejecución presupuestaria, nos comentan.

• Luz verde para contender
A propósito de que el Presidente dio ayer una especie de luz verde a los integrantes del ga
binete, lo cual supondría que también aplicará para funcionarios de alto nivel en general,
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nos hacen ver que uno de los funcionarios a los que algunas casas encuestadoras ya están
midiendo y no lo ranquean nada mal es al jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera de
la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto. Al funcionario, más que relevante en la actualidad
por tener en sus manos la capacidad de congelar cuentas y abrir indagatorias relacionadas
con lavado de dinero, más de una versión lo apunta como posible contendiente por la candi
datura de Querétaro. Esta entidad es actualmente bastión panista en donde Morena tendría
que realizar una fuerte competencia para hacerse del gobierno.

• Gritos y no gritos
Nos cuentan que la pandemia obligó a cambiar los festejos patrios. En la CDMX será de ma
nera virtual y remota con los alcaldes, al igual que en Aguascalientes, Baja California Sur,
Coahuila, Durango, Quintana Roo, Sonora, Yucatán y Veracruz. Michoacán suspendió la
celebración y también Baja California, Chihuahua, Colima, Hidalgo, Morelos, Nuevo León,
Oaxaca y Tlaxcala. En Guanajuato habrá una ceremonia solemne sólo con representantes
de los Poderes Judicial y Legislativo y Tamaulipas tendrá un evento simbólico. En San Luis
Potosí y Zacatecas habrá Grito en el balcón, pero sin gente; en Jalisco será por redes y TV
y los únicos invitados de honor serán médicos y enfermeras. En Puebla será presencial y
se está definiendo con cuántas personas y si hay o no juegos pirotécnicos, lo mismo que
en Campeche, que además tendrá desfile militar. En Sinaloa parece será con 500 personas,
Chiapas replicará el festejo que habrá con el Ejecutivo federal y aún no definen en el Estado
de México. Así las fiestas.
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AMLO y el egoísmo

La generosidad humana requiere
que se produzca riqueza para poder
compartirla con los más necesitados.

"No es de la benevolencia

del carnicero, cervecero o panadero
que obtendremos nuestra cena,

sino de su preocupación
por sus propios intereses".

Adam Smith,
La riqueza de las naciones

No dejó de llamar la atención
que el único pensador polí
tico citado por el presidente

López Obrador en su segundo informe
de gobierno haya sido Adam Smith:
"Por más egoísta que quiera suponerse
al hombre, evidentemente hay algunos
elementos en su naturaleza que lo ha
cen interesarse en la suerte de los otros
de tal modo que la felicidad de estos
le es necesaria, aunque de ello nada
obtenga, a no ser el inmenso placer
de presenciarla".

La cita proviene de una de las
obras fundamentales del pensador es
cocés, considerado ampliamente como
padre del capitalismo: Teoría de los sen
timientos morales. En ella Smith afirma
que "el dolor ajeno" nos hace padecer,
nos causa sufrimiento, y nos impulsa a
la generosidad: "El mayor malhechor,
el más endurecido transgresor de las
leyes de la sociedad, no carece del
todo de este sentimiento", escribió.
Por eso tantas veces ayudamos al pró
jimo sin esperar recompensa Andrés
Manuel afirmó que este concepto de
Smith "bien podría constituir uno de
los fundamentos de la economía moral

que estamos aplicando". Añadió una
paráfrasis breve y positiva de la idea
de Smith: "La alegría ajena es nuestra
propia dicha".

La compasión o empatia por los
demás que describe Smith, sin em
bargo, no se contrapone con sus ideas
económicas fundamentales, las cuales
expresa tanto en La riqueza de las
naciones como en la propia Teoría de
los sentimientos morales. El egoísmo
o interés propio de las personas lleva,
a través de una "mano invisible", a la
creación de una mayor prosperidad
para todos e incluso promueve un
mejor reparto de la riqueza: "Una
mano invisible los conduce a realizar
casi la misma distribución de las cosas
necesarias para la vida que habría
tenido lugar si la tierra hubiese sido
dividida en porciones iguales entre
todos sus habitantes, y así, sin preten
derlo, sin saberlo, promueven el inte
rés de la sociedad y aportan medios
para la multiplicación de la especie".

Es posible, por supuesto, que el
Presidente no haya leído completa la
obra de Adam Smith. Quizás haya bus
cado solamente una cita conveniente
para su ideología, sin interesarse en el
resto de la filosofía del notable pen
sador escocés. En varias ocasiones en
el pasado, recordemos, Andrés Ma
nuel ha expresado su admiración por
Franklin D. Roosevelt, presidente de
Estados Unidos de 1933 a 1945, cuando
en esos mismos discursos, como el del
pasado 5 de abril, se pronunció para

dójicamente en contra de "las medidas
contracíclicas que solo ayudaban a
unos cuantos", las cuales tildó de neo
liberales, a pesar de que estas acciones,
propuestas originalmente de manera
teórica por el economista británico
John Maynard Keynes, fueron la gran
aportación de Roosevelt a las políticas
públicas.

Adam Smith y López Obrador tie
nen razón. El ser humano se distingue
por una vertiente de generosidad au
sente del resto del reino animal. Pero
también es cierto que para ser genero
sos primero hay que producir riqueza
que pueda usarse después para ayudar
a los más necesitados. Ni el carnicero,
ni el cervecero, ni el panadero nos
aportarán por mera generosidad los
productos para nuestra cena. Nece
sitan una motivación para hacerlo.
Esa es la contraparte necesaria de
la generosidad en la economía mo
ral que el Presidente dice que quiere
construir.

• SIN CENSURA
El Tribunal Electoral echó para atrás su
jurisprudencia anterior al permitir la
realización y difusión de las conferen
cias de prensa de AMLO en tiempos
de campaña Estoy de acuerdo. Hay
que dejar de usar la censura como su
puesto instrumento de equidad política
Solo que estas declaraciones políticas
deben permitirse a todos, incluso a los
gobernadores, y no solo al Presidente.

Fecha: 04/09/2020

Página: 8

Area cm2: 281

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmientc

Costo: 60,134

Página 37 de 66



VAYA QUE se puso interesante la competencia
por la dirigencia nacional de Morena, pues revela
que dentro del partido no todo es felicidad y armonía.
Y es que, si bien Mario Delgado va como puntero,
sus contrincantes tal vez no tengan tanto peso por
sí mismos, pero sí por los grupos que representan.

DE ENTRADA está Alejandro Rojas Díaz Durán,
cuya cercanía con Ricardo Monreal es de sobra
conocida. Eso lo ubica del lado de los pragmáticos
y moderados, junto con el propio coordinador
de los diputados morenistas.

DEL OTRO LADO del espectro están los radicales,
aquellos que dicen representar la pureza ideológica
4el lopezobradorismo (no se rían). Su candidata
era Bertha Luján, pero sabiendo que no podría
ganar una encuesta, tuvo que bajarse de la pelea.
Su lugar lo ocupó de manera sorpresiva la senadora
Citlalli Hernández, quien trae el apoyo de ese
sector en el que se ubica a Irma Sandoval, Pedro
Salmerón o la propia Beatriz Gutiérrez Müller

A ELLOS se suma Gibrán Ramírez Reyes, que sin
duda tiene seguidores pero es evidente que alguien
está muuuy interesado en promoverlo por todos lados.
Habrá que ver quién más se apunta a la pachanga
de Morena.

QUE NADIE se sorprenda si en estos días comienzan
a surgir nuevas acusaciones contra el abogado
Juan Collado ya no sólo de gobiernos estatales, sino
también de algunos empresarios. Inclusive podría
brincar el nombre de su hermano Antonio Collado.

SEGÚN ESTO, hay varias empresas que tenían
problemas de cobranza con gobiernos estatales
y contrataron a los hermanos dado que tenían y
los presumían muy buenos contactos en el sector
público. Sin embargo, lo que se cuenta es que varias
de esas empresas al final no vieron un solo peso
de lo que les debían... pese a que el dinero sí salía
de las arcas públicas. ¡Qué tal!

POR LO VISTO Hugo "El Mil Amigos" López Gatell
ya se inició un nuevo pleito con la IP, ahora con el
tema de los vapeadores, asegurando que esa industria
es tan dañina como la del tabaco. Todo sea por echarle
un cortina de humo al escenario catastrófico de la

pandemia... que sí se cumplió.

PARA QUIENES creían que el 2020 no podía ponerse
peor, en el INE estuvieron a punto de darles el registro
a los partidos políticos de Elba Esther Gordillo y de
Pedro Haces. Menos mal que, a la hora de la verdad,
los consejeros corrigieron el rumbo. Ahora nomás falta
ver que el Tribunal Electoral no vaya a salir con su
chistecito.
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QUIENES piensan
que el chapuüneo
de Mauricio Toledo
en San Lázaro no
sirvió de nada se

equivocan.

QUE el ex Delegado
—antes perredista,
ahora petista—
volviera a jalar
reflectores fue de gran
utilidad para que más
de uno preguntara
qué ha pasado con
los procedimientos
pendientes que hay
en su contra.

ALGUNOS se
iniciaron desde
la anterior
Administración

y misteriosamente
no avanzaron, además
de los que se sumaron
en esta gestión.

PUES DICEN

que el acopio de
información ya
está terminado y
que el expediente
se colocará en los

primeros lugares de
la lista de pendientes
de Contraloría,

apenas se levanten
los términos por la
pandemia.

AUNQUE se refugie
en otras cumies, hay
sillazos que no se
olvidan.

EL DIPUTADO
federal Javier

Hidalgo promovió
el acopio de firmas
sobre los juicios a ex
presidentes y lo hizo
a un costado de la
entrada de la estación

San Joaquín de la
Línea 7.

OJALÁ que alguien
le diga que, de
preferencia, no
instálenlas carpas
junto a las entradas
del Metro, pues la
regla es clara respecto
a que deben estar
libres 25 metros a la
redonda.

O QUÉ ES eso de
preguntar si se aplica
una ley... ¡violando
otra!
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Este don Abundio es muy ladino.

"Tiene más vueltas que una cebolla",
dicen de él en el rancho del Potrero.

Él se defiende:

La gente es muy habladora.

Pero en verdad don Abundio es muy
ladino.

Cierto compadre suyo es dueño
de una muía que compró hace un mes.
Es una bestia rara le dice a don

Abundio, Unos días cojea mucho,
y otros no cojea nada. ¿Qué haré
con el animal, compadre?

Responde don Abundio:
Véndala como se la vendieron a usted:

en uno de los días que no cojea.

Intento pasar la recomendación
del viejo por el tamiz de la moral, pero
al parecer no pertenece a dicho campo.
Corresponde más bien a esa filosofía
parda que se llama el sentido común.

Quizás el parecer de don Abundio no
sea muy correcto, pero no cabe duda
de que es muy práctico.

Y el ladino viejo dice que en cuestión
de muías muías de cualquier especíe
lo práctico es lo más práctico.

iHasta mañana!..
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¿El PT sirve de aliado?
El saínete protagonizado por el PT

y Gerardo Fernández Noroña esta
semana ha dejado claro que ese par
tido carece de los atributos para ser

un aliado de la cuarta transformación que
promueve el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
No es nuevo que el partido salmista intente

chantajear a López Obrador para obtener
dividendos. En 2017, en la elección para go
bernador del Estado de México, los peristas
impulsáronla candidatura de Óscar González
Yáñez para contender en contra de Delfina
Gómez, la candidata de Morena.
Cuando López Obrador advirtió que, si el

PT no apoyaba a la maestra Gómez, el PT no
sería llamado a una alianza para el 2018, fue
que Alberto Anaya, dueño de la franquicia,
retiró a González de la contienda.

Recordemos que el PT había perdido el
registro tres años antes cuando no alcanzó la
votación suficiente y fue Miguel Ángel Osorio
Chong, que era secretario de Gobernación,
quien logró tirar la elección en el distrito 1
de Aguascalientes, que ganó el PT, y con eso
alcanzó el porcentaje para mantenerse como
partido político nacional.
Las ambiciones vulgares del PT y de Fer

nández Noroña para llevar a este último a la

presidencia de la Mesa Directiva en diputados
los hicieron pactar con dos personajes con
una trayectoria indecorosa en la vida pública,
los experredistas Mauricio Toledo, exdele
gado en Coyoacán, acusado de extorsionar

empresarios de la demarcación y, además,
golpeador político que cuenta entre sus vícti
mas a Claudia Sheinbaum y Héctor Serrano,
secretario de Gobiernoy operadorpolítico de
MiguelÁngel Mancera. Serrano es el autor de
la estrategia electoral que hundió alPRD en la
Ciudad de México.
La ambición frustrada de Fernández No

roña lo llevó a cometer exabruptos inimagi
nables. Puso en la mesa la posibilidad de un
atentado contra la vida de López Obrador.
Y serían los priistas los autores del magni
cidio.

Aun más, quiso manejar su derrota como
una maquinación de Estado, orquestada
por Olga Sánchez Cordero, secretaria de Go
bernación y calificó al Presidente de México
como obnubilado por la soberbia.

Con estos antecedentes, ¿elPT esbuen alia
do del presidente López Obrador para trans
formar a México?
La Letrina. Van más de 65 mil muertos en

México por Covid19. Dice el director de la clí
nica de diabetes José María Morelos, Enrique
González, que en la CDMX siete de cada 10
muertes por el virus están relacionadas con el
padecimiento. Lo que yo no veo es ya no una
estrategia, sino unprogramitapara evitar que
los diabéticos y/o prediabéticos (el 19%de la
población de la CDMX) sean atendidos y no
se sumen a las estadísticas mortales. Pero el

encargado de la prevención de la salud y man
damás de lapandemia, Hugo LópezGatell, ya
dio su sentencia y es la muerte de los gordos,
los diabéticos y los hipertensos.
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EDIIKII^E}
VÍA LEGAL
PRESIDENTE CON "FUERO"
MARÍA FERNANDA MATUS
No parece que lo

aprobado ayer por
la Cámara de Dipu
tados y pasará al
Senado, deje exac

tamente al Presidente de la Re

pública en la misma situación
que a un ciudadano común
cuando se trate de señalarlo y
procesarlo por algún hecho tipi
ficado como delito.

Ksto es así porque, según la
reforma aprobada ayer, será el
Senado déla República el órgano
que, por mayoría, decida si pro
cede dicho señalamiento.

Así lo expresa la comunica
ción oficial de la Cámara de Di

putados: "Sin embargo, y para
evitar la anarquía, se establece
un mecanismo de control legis
lativo que evite acusaciones te
merarias. pues éstas se tendrán
que procesar ante el Senado de la
República con las garantías de
ley y, en caso de así determinar
lo, ponerlo a disposición de las
autoridades competentes me
diante los procesos penales esta
blecidos",

0 sea. que de todas formas se
requerirá este recurso de proce
dencia, de manera que, si aten
demos a los términos coloquia
les, el Presidente seguirá tenien
do "fuero".

En realidad, la diferencia de

esta reforma con lo que se tiene
hasta hoy en el artículo 108

constitucional es que, durante su
encargo, el Presidente de la Re
pública sólo puede ser acusado
por traición a la patria y "delitos
graves del orden común".

Ahora, sin embargo, previa
procedencia ante el Senado, ésta
podría ser procesado por otro ti
po de delitos.

I'or eso, llama la atención que
los posicionamientos de los di
putados se hayan centrado en lo
que coloquialmente se conoce
como "fuero", pero que en reali
dad es un recurso de procedencia
que debe aprobar, en este caso el
Senado, para que el presidente
sea procesado por algún delito.

Es justamente este recurso el
que la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCíN) ha reiterado
que debe prevalecer en el caso
de Magistrados estatales, siendo
su poder legislativo el que
apruebe o no la procedencia de
algún proceso que se quiera ini
ciar contra éstos por delitos del
orden común. Curiosamente, los
titulares a este respecto fueron
"Regresan el fuero a magistra
dos".

Siguiendo esta lógica, esta re
forma aprobada hoy por los di
putados debería titularse "Man
tiene fuero el presidente de la
República". Además habría que
recordar que, de tener mayoría
en el Senado, es difícil que algún
recurso proceda.
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Nuevos jugadores
El Instituto Nacional Electoral

otorgará el día de hoy el registro a
nuevos partidos políticos nacio
nales, que de nuevos no tienen
mucho, tanto por los personajes
que los encabezan o con los que
están vinculados, como por sus
prácticas. El caso más destacado es
México libre, de Felipe Calderón

y Margarita Zavala, pero también
se espera que se avale el registro de
Encuentro Solidario, el nuevo PES

y Alternativa del expriista César
Augusto Santiago. Todosempiezan
su camino rumbo a 2021 ya con
multas a cuestas por irregulari
dades en cuanto a sus ingresos,
práctica muy común en el sistema
político mexicano. Quienes se que
dan en el camino son los impulso
res de Redes Sociales Progresistas
movimiento ligado a Elba Esther
Gordilkx Estas son las "nuevas"'

alternativas para el electorado.

Vía libre

Con el registro de los aspirantes a
la dirigencia nacional de Morena
el día de hoy, el partido entra en la
recta final de un proceso desgas
tante por la renovación. Quien
llega ya con mayores posibilida
des es el coordinador guinda en
San Lázaro, Mario Delgado, quien
se quitó un peso de encima con
la elección de la Mesa Directiva

tras semanas de jaloneo, y que

ahora tendrá reflectores en estos

primeros días del periodo ordina
rio en donde se discutirán temas

fundamentales como el Paquete
Económico; el diputado federal
sigue llevando ventaja. El politó
logo Gibrán Ramírez entró fuerte
pero parece que tarde a la disputa;
Yeidckol Polevnsky ya está muy
rezagada; el caso de Alejandro
Rojas queda la incógnita de su
verdadero papel en la elección, al
no tener posibilidades de triunfo;
y hasta la senadora Citlalli Her
nández podría registrarse.

¿Favor con favor?
Ahora que las bancadas de
Morena, tanto en la Cáma
ra de Diputados como en el
Senado comenzaron el diálogo
para coordinarse en sacar los
pendientes legislativos, cobra
mucha relevancia el papel del
PRI, sobre todo en el Senado.
En San Lázaro por lo general
no había problemas para que
salieran las propuestas de la 4T,
pero en la Cámara alta, Morena
y sus aliados no suman por
sí solos la mayoría calificada,
aunque después del respaldo
para que el tricolor presidiera la
Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados, los priistas podrían
ser más flexibles a la hora de

sumar sus votos en favor de los

temas de la agenda guinda, nos
comentan.
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En sus marcas, listos...
El lunes empieza oficialmente el año electoral y la dispu
ta por los cargos trae un ingrediente extra: el partido de
Margarita Zavala y Felipe Calderón que, a menos que
suceda algo extraordinario, ya tiene su registro en la bolsa.
Las fichas del ajedrez político comenzaron a moverse desde
hace algunos días, y los observadores políticos enmarcan
en ese escenario las declaraciones del presidente López
Obrador para arrinconar al INE, el reclamo por prohibir la
mañanera en los estados en donde habrá elección este 18
de octubre y la propuesta de promover el juicio contra los
ex presidentes... a partir de ahora, todo tiene olor a influir
electoralmente. ¿Será?

Ponen freno a sus aliados
Por cierto, al tiempo que perfilaba el registro del partido
México Libre, el INE también cerraba el paso a que aliados
de AMLO lograran su partido. Y Pedro Haces, líder de
la C ATEM, a cuyo décimo aniversario acudió AMLO; y
Fernando González, yerno de Elba Esther Gordillo, se
quedaron sin su membrete. Lo dicho, las fichas del ajedrez
políticoelectoral están enjuego. ¿Será?

Maratón y prueba de velocidad
Quintana Roo enfrenta, al mismo tiempo, la pandemia de
la Covid19 y la temporada de huracanes. Hay quien ve la
estrategia al combate del SARSCoV2 como una maratón,
con un plan integral que contempla medidas de prevención,
la implementación como política pública de una cultura

de hábitos y medidas para hacer a la población más apta en
la convivencia con el virusyreducir contagios, además de
acciones que salvaguarden vidasypermitanunarápidare
cuperación. La segunda es como una carrera de velocidad.
La cultura de huracanes ya ha sido adoptada por la mayoría
de los quintanarroenses e incluye hábitos y medidas antes,
durante y después de cada fenómeno meteorológico que
amenace sus costas. ¿Será?

Levanta la mano por tierras jarochas
Aunque aún faltan cuatro años, Ynnes ya le echó el ojo a la
gubernatura de Veracruz... pero no el perseguido ex gober
nador panista, sino el senador del PRI, José Francisco. Y es
que con el papelito que está jugando Cuitláhuac García co
mienza a abrir la puerta a un partido distinto al suyo. Unos
dicen que por eso copió la estrategia presidencial de ir tras
sus antecesores, de ahí que anunció que la Fiscalía General
de la República mantiene abiertas investigaciones contra
los ex mandatarios. ¿Será?

Quieren mezclar el azul y el naranja
Dicen que tanto en el PAN como en Movimiento Ciudada
no se trabaj a ya en un plan par a la recuperación de varias
alcaldías de la capital en 2021; solo que aún no se define si
echarán mano de las alianzas electorales o cada uno irá por
su cuenta. El objetivo del blanquiazul, aseguran, es retomar
el control en Miguel Hidalgo, conservar Benito Juárez y
darlapelea en Cuajimalpay Coyoacán; mientras que el
conocido movimiento naranj a intentará obtener el triunfo
en Alvaro Obregón, donde actualmente gobierna Layda
Sansores. ¿Será?
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Le echan montón
Nos cuentan que si bien Bertha Lujan se bajó de la
contienda por la presidencia de Morena, su grupo
subid a la competencia a dos de sus más embravecidos
exponentes: la senadora Citlalli Hernández y el
activista Gibrán Ramírez. La intención, aseguran, es
restar fuerza a Mario Delgado. Difícil labor, porque el
diputado se la está llevando de calle.

Ajustes en SRE
Las habitualmente bien informadas malas lenguas
aseguran que habrá cambios en la Secretaría de
Relaciones Exteriores: desaparecerá el cargo de
subsecretario para América del Norte, ocupado
actualmente por Jesús Seade Con el ajuste, el Director
General para esa región, Roberto Velasco, reafirmaría
su vínculo con el Canciller Marcelo Ebrard.

Patalea el yerno
Al Tribunal Electoral acudirá Fernando González,
yerno de Elba Esther Gordillo y líder de Redes
Sociales Progresistas, para impugnar la negativa
del INE a otorgarle el registro como partido político,
por diversas anomalías. Pero, nos dicen, todo se
empezó a desmoronar en esa organización desde que
arrebataron la dirección a Juan Iván Peña Neder

Traiciones tempranas
Sin que haya pasado un año de su polémico
nombramiento al frente de la CNDH, Rosario Piedra
ya acusa traiciones en su equipo. La ombudsperson
señaló de ello a José Martínez Cruz y Edgar Sánchez
Ramírez, titulares de la Primera y de la Sexta
visitadurías, respectivamente. Además, sus resultados
fueron nulos. Y por eso los despidió.

Alternancia legislativa
Donde también la oposición ganó espacios es en el
Congreso de la Ciudad de México. La panista Margarita
Saldaña resultó electa presidenta de la Mesa Directiva,
y el perredista Víctor Hugo Lobo quedó al frente de la
Jucopo. Nos explican que ello es resultado de la buena
gestión realizada por la coordinadora de la bancada de
Morena Martha Ávila
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AMLO celebró la
confusión en
la que yo caí

Pasan de la confusión a la arrogancia
en un parpadeo

Florestán

o, con el presidente López Obra
dor, fui uno de los confundidos con
la resolución del Tribunal Electo

ral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
sobre las mañaneras en tiempos electorales.
Y, al igual que él, malentendí que ese fallo era

para continuar con sus mañaneras en perio
dos electorales, como el que inicia el sábado por
las elecciones del 18 de octubre en Hidalgo y en
Coahuila,yque el INE había prohibido por con
siderarla propaganda.
Por eso dijo en la mañanera de ayer que: solo

apuntar que, de acuerdo con el Tribunal Electo
ral, estas conferencias, estos diálogos circulares
sin censura y con absoluta libertad no interfieren
con los procesos electorales, eso fue lo que resol
vió el tribunal; por lo mismo, no se considera pro
paganda, sino garantizar el derecho de los mexi
canos a la información.

Y yo en ese me quedé. Pero por la tarde, el con
sejero del INE, Ciro Murayama, presidente de
su comisión de quejas y denuncias, me dijo que
los dos, el Presidente y yo, estábamos confundi
dos, por decirlo menos y ser cortés; que el TEPJF
nunca falló a favor de las mañaneras en periodos
electorales, que le notificó al Instituto que no era
el momento de referirse a ese tema, lo que los
partidos reclamarán en los tiempos electorales,
pero que la autoridad electoral no tenía por qué
limitarlas en este momento.

Es decir que el TEPJF, a diferencia de lo que
leímos el Presidente y yo, no abrió la puerta a la
transmisión de las mañaneras en tiempos electo
rales, sino que lo dejó pendiente a que se recurra
en su momento.

Y que por ahora van, siguen, mientras los par
tidos no la objeten a partir del sábado, el INE les
dé la razón y el TEPJF falle en ese sentido.
Mientras tanto las mañaneras siguen, son la

más importante herramienta de gobierno, pro
paganda y comunicación del Presidente.
RETALES

1. PARTO. El INE autorizó a dos de los siete que
querían ser partidos: México Libre, de Margarita
ZavalayFelipe Calderón, y Encuentro Solidario,
que es el PES. Quedaron fuera los de Elba Esther
Gordillo, Pedro Haces, Ulises Ruiz y Manuel Es
pino, que es funcionario de la Secretaría de Segu
ridad Públicay ex presidente del PAN;
2. CONFUSION. La cuenta de Twitter del go
bierno federal celebró el fin del fuero presiden
cial, lo que es falso. Los diputados ampliaron el
catálogo de delitos por los que se puede juzgar
a un presidente, pero falta el Senado y Ricardo
Monreal dijo que no tiene la mayoría calificada.
Nadie habló del fin del fuero, solo la versión ofi
cial del gobierno, que es, repito, falsa; y
3. NOROÑAZO. Fernández Noroña se lanzó
ayer contra el presidente López Obrador, refi
riéndose a los efectos que causa el poder a los dis
traídos y a otros, y todo porque no llegó a la, para
él, inalcanzable presidencia de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados.

Nos vemos el martes, pero en privado
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ CIV

Paul Auster y la pandemia
Amanecía a oscuras. Gil había leído una entrevista de Gerardo Lissardy con el escritor Paul Auster

en la BBC y los ecos desús palabras le trajeron la idea de unos subrayados

yicrncs 4 de septiembre de
2020.7:05 am. Amanecía a
oscuras. Gil había leído una
entrevista de Gerardo Lis
sardy con Paul Auster enla

BBCylosecosdesus palabras le traj eron la
idea de unos subrayados. Aquí van:

Nueva Yorkha tenido todo tipo de desastres
en su historia Los disturbios del enfrenta

miento en la guerra civil, masacres, el 11 de
septiembre... y también la pandemia de in
fluenza de 1918. Este es otro de esos momen

tos terriblemente difíciles para la ciudad.
Durante un tiempo, Nueva York fue el peor
lugar del mundo en cuanto al coronavirus.
Pero lo manejamos también, diría, mucho
mejor que en otras partes del país.

El verdadero problema es lo que pasó en
todo el país. El verdadero problema es a
quién tenemos como presidente y la gente
de su partido, en esta política pésima que
es enfrentar una emergencia nacional sin
una política nacional.

Él es indiferente a la muerte de más de
ciento ochenta mil personas hasta ahora. Y
de millones de casos. Es una desgracia. Es
tamos tan divididos y llenos de una espe
cie de odio de uno por el otro en este país,
que parece partido en dos mitades: los que
aman a Trump y los que no.

No camino por la ciudad Ahora soy viej oy no
esbuenaideaque ande por ahí. Entonces, Si
riy yo hemos estado principalmente encasa
Andamos por elbarrio, compramos comida,
voy al correo. Yano tenemos vida social

Lo que he tratado de decir en muchas de
las cosas que he escrito es que cualquier
cosa le puede pasar a cualquiera en cual
quier momento. Una vez que entendemos
eso nos prepara mucho más para enfrentar
la adversidad y lo inesperado que se preci
pita sobre nosotros continuamente.

Si no crees en lo que dicen los científicos y
crees que quizá tragar lejía te mejore, o to
das las locuras que Trump ha dicho, enton
ces tienes un país de locos.

La mitad del país no quiere usar mascari
llas: creen que es una violación a su liber
tad. ¿Qué? ¿La libertad de morir? No en
tiendo el argumento.

Vivimos en una ciudad, todos depende
mos unos de otros. Y la gente puede ser
tan egoísta e irreflexiva como para ima
ginar que es inmune a lo que le suceda a
quienes le rodean, es parte de una especie
de locura política que se ha apoderado de
este lugar.

Siriy yo estamos involucrados en un grupo
que acabamos de formar de escritores con

Trump. Nuestra misión en este momento
es tratar de persuadir a los jóvenes que ha
bían decidido no votar para que cambien
de opinióny voten.

Lo que ha hecho la administración repu
blicana de Trump en estos cuatro años es
desmantelar de manera muy sistemática el
gobierno. Las instituciones que supuesta
mente conducen al país han sido destroza
das. Tenemos una secretaria de Educación
que no cree enlas escuelas públicas, una se
cretaria de Trabaj o en contra de los intere
ses de los trabajadores, un Departamento
de Estado que tiene puestos de embajado
res vacantes alrededor del mundo, un De
partamento de Justicia que se ha converti
do en una herramienta de Trump y de los
republicanos.

Esto nunca había sucedido en Estados Uni
dos hasta ahora, entonces sí, la democracia
está amenazada. Trump trata de suprimir
la votación. Está cerrando funciones de la
oficina de correos cuando más se necesitan

para que los votos por correo lleguen tarde
y no sean contados.

No tengo computadora ni tengo celu
lar. Estoy desconectado.

La posibilidad de morir está muy presen
te. Pienso en eso todo el tiempo. Entien
do que podría morir justo después de col
gar el teléfono contigo, y no hay nada que
pueda hacer al respecto. Pero ciertamen
te estoy preparado. Creo que estoy pre
parado. Tengo 73 años. No es una edad jo
ven. Tampoco terriblemente avanzada:
no tengo 95 años, pero soy viejo. Así que
cualquier cosa puede pasar y me preparé
para eso.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Paul Auster: "Todo estábien acerca de en

vejecer, excepto que eres viejo".

Gils'enva
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TRASCENDIÓ

Que el ex presidente cameral
Porfirio Muñoz Ledo no se des

carta como contendiente por la di
rigencia nacional de Morena me
diante la encuesta ordenada por el
Tribunal Electoral, pues al enterar
se de que la presidenta del Consej o
Nacional partidista, Bertha Lujan,
lo destapó como probable aspirante,
ellegislador dijo aalgunos de sus más
cercanos colaboradores: "lo veo con

buenos ojos".

Que sin embargo, la pista de
baile en Morena se está llenando y
alosyapuestísimos Mario Delga
do,Alejandro RojasyGibrán Ra
mírez se unió la senadora Citlalli
Hernández, quien se convirtió en
la candidata de los "puros" por ha
cerse del control de un partido que
se le escapa de las manos a los "ul
tras". La decisión vino después de
un proceso de selección interna en
el que se barajaron hasta los hom
bres de Martí Batres y Lázaro
Cárdenas Batel.

Que por aquello de la austeri
dad Claudia Sheinbaum convirtió
varias dependencias en direcciones
generales y prometió que hará otra
revisión para el año que entra. De
acuerdo con lo publicado en la Ga
ceta Oficial, degradaron las subse
cretarías de Coordinación Metro

politana y Enlace Gubernamental
en Gobierno, de Desarrollo Eco
nómico de la Sedeco y de Derechos
Humanos de la Secretaría de Bien
estar Social. En teoría, no se trata ríe

despedir trabajadores: aver.

£ ue Rafael Medina, cuyo
nombre figura en los eventuales
candidatos panistas al Congreso
capitalino para 2021, hace llegar
la aclaración de que jamás ha si
do vinculado por agresión sexual,
a propósito de sus andanzas en el
Mundial de fútbol de Brasil cuan

do era funcionario en la delegación
Benito Juárez, lo que, dice, daña su
imagen. Anotado.
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Ha de perdonar el presidente López
Obrador, pero una cosa es la que dice y
otralaquehace.Noes hipocresía, tam

pocodesapegopatológicoalarealidad. Sencillamen
te, es un método que le dio resultado como opositor.
Perseverar es un activo, terquear noy menos desde
el poder. LapoMcaespermisivaencuantoalos me
dios, pero llega el momento de la rendición de cuen
tas, que generalmente ocurre cuando ya no se está
en el poder. Los resultados finalmente son los que
cuentan y si el objetivo de López Obrador era mejo
rar la situación de los pobres, ésta será desastrosa al
término de sugobierno.
El Presidente no esunpolíticoliberal, tampoco es

democrático, sino autoritario. No es tolerante hacia
quien piense distinto ole critique, sino lo contrario.
No es un reformador, tampoco conservador, es un
restaurador de las malas prácticas del Méxi co no de
mocrático. Dice no ser de rencores ni de venganza,
peroloshechosrevelanlocontrario.Afirmasobresu
apego alaley, pero no ha ocurrido así, los casos son
reiterados. Lalucha contraía corrupción mueve ala
sociedad mexicana, sabedora de que la impunidad
esun agravio histórico agravado en el pasado recien
te. López Obrador lia dominado eltemay es genuino
portadorde lalucha contra la venalidad. Su ostensi
ble austeridadle acredita, aunque eso no seahones
tidady menos cuando no es unaforma de ser como
en Benito Juárez, sino una manera de hacer políti
ca La consulta que promueve el Presidente para en

juiciar a sus antecesores es el vehículo para concitar
el apoyo de la sociedad hacia sí y su partido. Si fuera
concurrente alaelecciónintermediaseríaenbenefi
ciodelMorena Laconsultaes inconstitucional, ade
más, la norma máxima lahace no concurrente conla
elecciónintermedia El Presidente insiste. Presiona

alINEyalaCorteparaquelas cosas seanasumodoa
pesar delailegalidadyloocioso del expediente desde
el puntode vista estrictamentejuridico.
EljuristaDiego Valadés, conelfinoyrigurosojuicío

que le es propio, dice que la consulta no tiene viabili
dad jurídica Para iniciar unproceso contraun expre
sidentenoserequierenmillonesdefirmas,adhesiones
deloslegisladoresylacomprometedoradecisióndela
Corte para darle cauce; sino simplemente que un ciu
dadano se apersone y presente la denuncia YalaFis
calíaproveerásilosdichos,pruebasypresuncionestie
nenlafuerzaparainiciarelprocesopenal.
La consulta, si llegara a prosperar sería innece

saria Si hubiera delito que perseguir no se requeri
ría de permiso ni voto para que la Fiscalía actuaray
sihaymandato de proceder en contra de ellos porla
consulta, la Fiscalía nada podría hace r que no fue ra
mediante el procedimiento que la ley determina
Estas consideraciones son de una obviedad tal que
anticipan que la Corte habría de rechazar la consul
ta Tiene razón eljurista Valadés, lacuestión es que el
tribunal supremo quedaría muy mal ante la opinión
popular, en el juicio de muchos, como una tapadera
délos corruptosynocomoloqueesyconsufallo,ga
rante de la legalidad, la constitucionalidad y la con
tenciónfrente al abusodel poder.

Fecha: 04/09/2020

Página: 17

Area cm2: 213

1 / 1

Columnas Políticas

Juego de Espejos / Federico Berrueto

Federico Berrueto

Costo: 7,525

Página 49 de 66



¦« n la versión electrónica del segundo In
j forme de gobierno que entregó la secre

J i .,1 taria de Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, al Congreso de la Unión, bajo el título Los 43 es
tudiantes desaparecidos deAyotzinapa se lee lo que
alguien de mala leche coló para poner en entredicho
al presidente Andrés Manuel López Obrador:
Se constituyó el Comité Científico Asesor como

parte déla Comisión para Ayotzinapa con el objeti
vo de llevar a cabo una revisión exhaustiva de diver
sas líneas de investigación desde un enfoque técnico
y científico. El Comité realizó diversos análisis\ én
trelos que destaca el escrutinio déla red de telefo
nía de los números involucrados en los sucesos ya
conocidos¦, actividad que implicó la revisión de 800
millones de llamadas, que permiten sugeorrefe
renciación respecto de las antenas de telefonía que
cubrían el territorio con la finalidad de ubicar zonas
de interés, y su relación con los registros de búsque
da de fosas.

La cifra de lo que supuestamente fue analizado
no solo es demencial. Contrasta con la cantidad,
también descomunal pero diez veces menor, que un
año atrás dio el subsecretario federal de Derechos
Humanos, Alej andró Encinas, quien al conmemo
rarse el quinto aniversario del crimen (que el próxi
mo día 26 cumplirá seis años), afirmó:
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"Se han analizado 80 millones de registros de
llamadas celebradas duran

te cuatro años, de las cuales
206 mil son llamadas de in

terés, lo que permitió ar
mar una red de 84 mil líneas
prioritarias y 116 números
telefónicos..,".
Error o errata en uno u otro

caso, el dato es apenas uno de
los múltiples ejemplos de la

insania con que la 4T cocina una versión distinta ala
que nadie ha podido desmantelar y que resume laju
rí dicape ro desafortunada frase del exprocurador Je
sús Murillo Karam: verdad histórica, de que los nor
malistas fueron levan tadospor policías municipales
para entregárselos a la narcobanda Guerreros Uni
dosy que ésta los asesinóy quemó muchos o todos
los cuerpos en elbasurero de Cocula.

Lo que se pretende
hacer creer es que

se "analizaron"
¡30.4 llamadas por

segundo!

Si se da crédito al Informe presidencial, el estudio
de 800 millones de llamadas o registros (¿por qué
de "cuatro años" y no cinco, tres, o de las semanas
anteriores y posteriores al suceso?) se llevó 10 me
ses hasta su conclusión, el reciente junio: 304 días.
Imaginando que la relevancia del caso impuso

una revisión ininterrumpida, más allá del sospe
choso número de llamadas, lo que se pretende ha
cer creer es que se "analizaron" 2 millones 631 mil
579 diariamente, 109 mil cada hora, mil 827.4 por
minuto, ¡ 30.4 por segundo!
Pero si timaron al Presidente y es correcto lo di

cho por Encinas, los nuevos y raudos "investigado
res" fueron capaces de estudiar 263 mil 157.9 regis
tros por día, lo que da 10 mil 964.9 por hora, 182.7
por minuto, o (para facilitar, claro, la comprensión
y la confianza públicas) tres cada segundo.
Sí, Chucha.
Vaya cuentazo que se cocina para que no haya en

estos dos años ni una triste novedad,
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BAJO
RESERVA
Entregan en el PRD el "Chapulín
de Ora"

El nuevo líder nacional del PRD, Jesús
Zambnuio, prácticamente se estrenó como
dirigente al visitar a los integrantes de su trac
ción parlamentaria y ahí le dio todo su respal
do a los cuatro legisladores que se sumaron

por 36 horas al PRI para
consolidar a su otrora adver
sario acérrimo como la ter

cera fuerza y ayudarlo a lle
gar a la presidencia de la Cá
mara de Diputados. Nos
cuentan que Zambrano feli
citó a Antonio Ortega, Je
sús Pool, Guadalupe Al
magrar y Abril Alcalá y a
su coordinadora, Verónica
Juárez, por haber evitado

que se consumara lo que él consideró un golpe
autoritario que capturara al Poder Legislativo y
como grito de guerra Zambrano lanzó: "Triun
fó la oposición democrática sobre la sinrazón
oficialista". Nos hacen ver lo raro que se ve
que la primera felicitación del presidente del
PRD haya sido para unos perredistas que le hi
cieron un servicio a los priistas, algo así como
la entrega del "Chapulín de Oro".

Manda Durazo "avanzada" a
Sonora
::::: El secretario de Seguridad del gobierno
federal, Alfonso Durazo, envió una avan
zada a Sonora. Pero esta vez no se trata de

fuerzas federales de la
Guardia Nacional, sino de
un político. Uno de los
funcionarios más cercanos

en la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana del gobier
no federal, Jesús Valen
cia, ha sido designado por
la Secretaría de Organiza
ción de Morena, como
"Enlace en el Estado de
Sonora", con la misión de

"facilitar la actividad territorial y los víncu
los de organización". Aunque don Poncho
no ha dicho públicamente si se decidirá a
competir por la gubernatura de su estado,
la llegada de uno de sus hombres de con
fianza a Sonora, ha sido leída como una se
ñal de que Durazo sí competirá. Por lo
pronto, al parecer, su avanzada está ya des
plegada en el estado gobernado por la priis
ta Claudia Pavlovicb.

AMLO indaga la honestidad de
una de sus funcionarías
::::: Ayer en su conferencia de prensa matu
tina el presidente Andrés Manuel López
Obrador reveló uno de los métodos que
tiene para indagar sobre la honestidad de
sus funcionarios de alto nivel. El mandata

rio comentó que antes de que Víctor Ma
nuel Toledo se retirara de Palacio Nacio

nal el pasado miércoles, después de forma
lizar su renuncia a la dependencia, le pre
guntó si Blanca Alicia Mendoza Vera, ti
tular de la Procuraduría Federal de Protec

ción al Ambiente (Profepa) era honesta.
"Ayer tuve oportunidad de preguntarle a
Víctor Manuel su opinión de la procurado
ra del Medio Ambiente y me dio muy bue
na opinión (...) le pregunté si la considera
ba honesta a la licenciada, así como estoy
hablándoles. Le digo: ¿Es honesta? 'Sí"'.
Esta pregunta se debió a que en Goberna
ción estaban pensando en promover a la
procuradora a un cargo para un organismo
para combatir la corrupción ¿Qué pensará
la procuradora Mendoza de que el Presi
dente no tenga claro si es honesta o no?
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Saúl Monreal celebra "coronación
üe las adueütas", pese a Coviü
::::: Nos cuentan, desde Zacatecas que a Saúl
Monreal Ávila (Morena), alcalde de Fresnillo,
le dio por andar de festejador y, aun cuando
su municipio sigue en semáforo rojo y es uno

de los que concentran el
mayor número de contagios
de Covid19, decidió realizar
la "coronación de las abueli

tas", evento en el que con
centró a un buen número

de adultos mayores, a pesar
de que son de los grupos
más vulnerables ante la en
fermedad. Pero eso no fue
todo, nos detallan, pues al
día siguiente también cele

bró el 466 aniversario de su tierra con un acto

cívico y todos los honores efectuados en el
Teatro José González Echevem'a, donde hubo
decenas de invitados. ¡Pero qué necesidad!

Saúl Monreal
Ávila

Entre "enemigos" van por Peña
::::: Pronto se les acabó eso de hacer historia

juntos a los morenistas de Guerrero, nos afir
man, y prueba de ello es la consulta para de
cidir si se enjuicia o no a los expresidentes
Carlos Salinas de Goitari. Ernesto Zedillo,

Vicente Fox, Felipe Calde
rón y Enrique Peña Nieto.
Según nos narran, práctica
mente cada corriente del

partido colocó su propia
mesa de consulta en el zó

calo de Chilpancingo, con el
objetivo de no compartir
"créditos", pues en víspera
de las elecciones de 2021

buscan amarrar hueso y se
han vuelto rivales. Entre los

que armaron grupitos, nos dicen, están el su
perdelegado Pablo Amñcar Sandoval y el
secretario General de Morena, Marcial Rodrí
guez, pero también la experredista Beatriz
Mojica. ¡Cómo los ve!

Pablo Amícal

Sandoval

Diputados hacen del volante su
tribuna legislativa
::::: Tremendas críticas, nos platican, se lleva
ron los diputados locales de Veracruz, Eliza
beth Cervantes y Wenceslao González
—ambos morenistas y plurinominales—, lue

go de que siguieron una se
sión extraordinaria... ¡desde
el interior de sus automóvi
les! La molestia, nos dicen,
tuvo su origen en que debi
do a la pandemia y para ga
rantizar el "quédate en ca
sa", desde mayo se formali
zó la posibilidad de asistir
vía remota a las sesiones; sin
embargo, el hecho de que
ambos estuvieran en sus au

tos dejó mucho que pensar. La inconformidad
fue tanta que hasta hubo quien comentó que
su actuar explica por qué llegaron a la curul
por la vía pluri y no por el voto popular.

Elizabeth
Cervantes

Consejero vs gobernador
::::: Quien sigue peleando con el gobernador
de Tabasco, Adán Augusto López Hernán
dez (Morena), nos platican, es el consejero in
dependiente de Pemex, José Eduardo Bel
trán, luego de que responsabilizó al mandata
rio estatal por la destitución de Jesusita Ló
pez Garcés como dirigente local de Morena
El tema, nos dicen, es que a pesar de que la
decisión fue de los integrantes del consejo es
tatal de la fuerza guinda, don José señaló al
góber tabasqueño de "intromisión" en la vida
interna de este instituto político, por lo que de
inmediato sus detractores le mandaron a decir

que mejor se ocupe de sus asuntos y deje de
buscar reflectores, no vaya a ser que el entro
metido sea otro. ¡Auch!
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Nuevos jugadores
El Instituto Nacional Electoral

otorgará el día de hoy el registro a
nuevos partidos políticos nacio
nales, que de nuevos no tienen
mucho, tanto por los personajes
que los encabezan o con los que
están vinculados, como por sus
prácticas. El caso más destacado es
México Libre, de Felipe Calderón

y Margarita Zavala pero también
se espera que se avale el registro de
Encuentro Solidario, el nuevo PES

y Alternativa del expriista César
Augusto Santiago. Todos empiezan
su camino rumbo a 2021 ya con
multas a cuestas por irregulari
dades en cuanto a sus ingresos,
práctica muy común en el sistema
político mexicano. Quienes se que

dan en el camino son los impulso
res de Redes Sociales Progresistas
movimiento ligado a Elba Esther
Gordillo. Estas son las "nuevas"

alternativas para el electorado.

Vía libre

Con el registro de los aspirantes a
la dirigencia nacional de Morena
el día de hoy, el partido entra en la
recta final de un proceso desgas
tante por la renovación. Quien
llega ya con mayores posibilida
des es el coordinador guinda en
San Lázaro, Mario Delgado, quien
se quitó un peso de encima con
la elección de la Mesa Directiva

tras semanas de jaloneo, y que
ahora tendrá reflectores en estos

primeros días del periodo ordina
rio en donde se discutirán temas

fundamentales como el Paquete
Económico; el diputado federal
sigue llevando ventaja. El politó
logo Gibrán Ramírez entró fuerte
pero parece que tarde a la disputa.:
Yeidckol Polevnsky ya está muy
rezagada; el caso de Alejandro
Rojas queda la incógnita de su
verdadero papel en la elección, al
no tener posibilidades de triunfo;

y hasta la senadora Citlalli Her
nández podría registrarse.

¿Favor con favor?
Ahora que las bancadas de
Morena, tanto en la Cáma

ra de Diputados como en el

Senado comenzaron el diálogo
para coordinarse en sacar los
pendientes legislativos, cobra
mucha relevancia el papel del
PRI, sobre todo en el Senado.

En San Lázaro por lo general
no había problemas para que
salieran las propuestas de la 4T,
pero en la Cámara alta, Morena
y sus aliados no suman por
sí solos la mayoría calificada,
aunque después del respaldo
para que el tricolor presidiera la
Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados, los priistas podrían
ser más flexibles a la hora de

sumar sus votos en favor de los

temas de la agenda guinda, nos
comentan.
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JUEGO DE ESPEJOS

FEDERICO
BERRUETO

fberrueto@gmail.com
@berrueto

La consulta

Ha de perdonar el presidente Ló
pez Obrador, pero una cosa es la
que dice y otra la que hace. No es

hipocresía, tampoco desapego patológico a la
realidad. Sencillamente, es un método que le
dio resultado como opositor. Perseverar es un
activo, terquear no y menos desde el poder. La
política es permisiva en cuanto a los medios,
pero llega el momento de la rendición de cuen
tas, que generalmente ocurre cuando ya no se
está en el poder. Los resultados finalmente son
los que cuentan y si el obj etivo de López Obra
dor era mej orar la situación de los pobres, ésta
será desastrosa al término de su gobierno.
El Presidente no es un político liberal, tam

poco es democrático, sino autoritario. No es to
lerante hacia quien piense distinto o le critique,
sino lo contrario. No es un reformador, tampoco
conservador, es un restaurador de las malas prác
ticas del México no democrático. Dice no ser de

rencores ni de venganza, pero los hechos revelan
lo contrario. Afirma sobre su apego a la ley, pero
no ha ocurrido así, los casos son reiterados.
La lucha contra la corrupción mueve a la so

ciedad mexicana, sabedora de que la impuni
dad es un agravio histórico agravado en el pa
sado reciente. López Obrador ha dominado el
tema y es genuino portador de la lucha contra
la venalidad. Su ostensible austeridadle acredi

ta, aunque eso no sea honestidad y menos cuan
do no es una forma de ser como en Benito Juá

rez, sino una manera de ha
cer política. La consulta que
promueve el Presidente pa
ra enjuiciar a sus anteceso
res es el vehículo para con
citar el apoyo de la sociedad
hacia sí y su partido. Si fuera
concurrente a la elección in

termedia sería en beneficio
del Morena.

La consulta es inconstitucional, además, la
norma máxima la hace no concurrente con la
elección intermedia. El Presidente insiste. Pre
siona al INE y a la Corte para que las cosas sean
a su modo a pesar de la ilegalidad y lo ocioso del
expediente desde el punto de vista estrictamen
te jurídico.
El jurista Diego Valadés, con el fino y riguro

so juicio que le es propio, dice que la consulta no
tiene viabilidad jurídica. Para iniciar un proceso
contra un ex presidente no se requieren millo
nes de firmas, adhesiones de los legisladores y la
comprometedora decisión de la Corte para dar
le cauce; sino simplemente que un ciudadano se
apersone y presente la denuncia. Ya la Fiscalía
proveerá si los dichos, pruebas y presunciones
tienen lafuerza para iniciar el proceso penal.
La consulta, si llegara a prosperar sería innece

saria. Si hubiera delito que perseguir no se reque
riría de permiso ni voto para que la Fiscalía actua
ray si hay mandato de proceder en contra de ellos
por la consulta, la Fiscalía nada podría hacer que
no fuera mediante el procedimiento que la ley
determina. Estas consideraciones son de una ob

viedad tal que anticipan que la Corte habría de re
chazar la consulta. Tiene razón el jurista Valadés,
la cuestión es que el tribunal supremo quedaría
muy mal ante la opinión popular, en el juicio de
muchos, como una tapadera de los corruptos y no
como lo que es y con su Mío, garante de la legali
dad, la constitucionalidad y la contención frente
al abuso del poder. ¡^—i

Si hubiera delito
que perseguir no se

requeriría de permiso
ni voto para que la
Fiscalía actuara

Fecha: 04/09/2020

Página: 10

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Juego de espejos / Federico Berrueto

Federico Berrueto

Costo: 30,500

Página 55 de 66



EL ASALTO A LA RAZON

CARLOS
MARÍN

cmarin@milenio.com

Otra "verdad*
a velocidad luz

17
I ¿  n la versión electrónica del segundo In

j forme de gobierno que entregó la secre
, J I fl taria de Gobernación, Olga Sánchez Cor
dero, al Congreso de la Unión, bajo el título Los 43 es
tudiantes desaparecidos deAyotzinapa se lee lo que
alguien de mala leche coló para poner en entredicho
al presidente Andrés Manuel López Obrador:
Se constituyó el Comité Científico Asesor como

parte de la Comisión para Ayotzinapa con el objeti
vo de llevar a cabo una revisión exhaustiva de diver
sas líneas de investigación desde un enfoque técnico
y científico. El Comité realizó diversos análisis¦, én
trelos que destaca el escrutinio déla red de telefo
nía de los números involucrados en los sucesos ya
conocidos¡¡ actividad que implicó la revisión de 800
millones de llamadas, que permiten sugeorrefe
renciación respecto délas antenas de telefonía que
cubrían el territorio con la finalidad de ubicar zonas
de interés, y su relación con los registros de búsque
da de fosas.

La cifra de lo que supuestamente fue analizado
no solo es demencial. Contrasta con la cantidad,
también descomunal pero diez veces menor, que un
año atrás dio el subsecretario federal de Derechos
Humanos, Alejandro Encinas, quien al conmemo
rarse el quinto aniversario del crimen (que el próxi
mo día 26 cumplirá seis años), afirmó:
"Se han analizado 80 millones de registros de

llamadas celebradas duran

te cuatro años, de las cuales
206 mil son llamadas de in
terés, lo que permitió ar
mar una red de 84 mil líneas
prioritarias y 116 números
telefónicos..,".
Error o errata en uno u otro

caso, el dato es apenas uno de
los múltiples ejemplos de la

los múltiples ejemplos de la
insania con que la 4T cocina una versión distinta ala
que nadie ha podido desmantelar y que resume laju
rídicapero desafortunada frase del exprocurador Je
sús Murillo Karam: verdad histórica, de que los nor
malistas fueron levan tados por policías municipales
para entregárselos a la narcobanda Guerreros Uni
dos y que ésta los asesinó y quemó muchos o todos
los cuerpos en elbasurero de Cocula.
Si se da crédito al Informe presidencial, el estudio

de 800 millones de llamadas o registros (¿por qué
de "cuatro años" y no cinco, tres, o de las semanas
anteriores y posteriores al suceso?) se llevó 10 me
ses hasta su conclusión, el reciente junio: 304 días.
Imaginando que la relevancia del caso impuso

una revisión ininterrumpida, más allá del sospe
choso número de llamadas, lo que se pretende ha
cer creer es que se "analizaron" 2 millones 631 mil
579 diariamente, 109 mil cada hora, mil 827.4 por
minuto, ¡ 30.4 por segundo!
Pero si timaron al Presidente y es correcto lo di

cho por Encinas, los nuevos y raudos "investigado
res" fueron capaces de estudiar 263 mil 157.9 regis
tros por día, lo que da 10 mil 964.9 por hora, 182.7
por minuto, o (para facilitar, claro, la comprensión
y la confianza públicas) tres cada segundo.
Sí, Chucha.
Vayacuentazo que se cocina para que no haya en

estos dos años ni una triste novedad. ¡^—i

Lo que se pretende
hacer creer es que

se "analizaron"
¡30.4 llamadas por

segundo!
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EN PRIVADO

JOAQUlW
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

AMLO celebró la
confusión en
la que yo caí

Pasan de la confusión a la arrogancia
en un parpadeo

YFIorestán

o, con el presidente López Obra
dor, fui uno de los confundidos con
la resolución del Tribunal Electo

ral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)
sobre las mañaneras en tiempos electorales.
Y, al igual que él, malentendí que ese fallo era

para continuar con sus mañaneras en perio
dos electorales, como el que inicia el sábado pol
las elecciones del 18 de octubre en Hidalgo y en
Coahuila, y que el INE había prohibido por con
siderarla propaganda.
Por eso dijo en la mañanera de ayer que: solo

apuntar que, de acuerdo con el Tribunal Electo
ral, estas conferencias, estos diálogos circulares
sin censura y con absoluta libertad no interfieren
conlos procesos electorales, eso fue lo que resol
vió el tribunal; por lo mismo, no se considera pro
paganda, sino garantizar el derecho de los mexi
canos ala información.
Y yo en ese me quedé. Pero por la tarde, el con

sejero del INE, Ciro Murayama, presidente de
su comisión de quejas y denuncias, me dijo que
los dos, el Presidente y yo, estábamos confundi
dos, por decirlo menos y ser cortés; que el TEPJF
nunca falló a favor de las mañaneras en periodos
electorales, que le notificó al Instituto que no era
el momento de referirse a ese tema, lo que los
partidos reclamarán en los tiempos electorales,
pero que la autoridad electoral no tenía por qué
limitarlas en este momento.

Es decir que el TEPJF, a diferencia de lo que
leímos el Presidente y yo, no abrió la puerta a la
transmisión de las mañaneras en tiempos electo
rales, sino que lo dejó pendiente a que se recurra
en su momento.

Y que por ahora van, siguen, mientras los par
tidos no la objeten a partir del sábado, el INE les
dé la razón y el TEPJF falle en ese sentido.
Mientras tanto las mañaneras siguen, son la

más importante herramienta de gobierno, pro
paganda y comunicación del Presidente.

RETALES

1. PARTO. El INE autorizó a dos de los siete que
querían ser partidos: México Libre, de Margarita
Zavalay Felipe Calderón, y Encuentro Solidario,
que es el PES. Quedaron fuera los de Elba Esther
GordiHo, Pedro Haces, Ulises Ruiz y Manuel Es
pino, que es funcionario de la Secretaría de Segu
ridad P úblicay ex presidente del PAN;
2. CONFUSION. La cuenta de Twitter del go
bierno federal celebró el fin del ñieropresiden
cial, lo que es falso. Los diputados ampliaron el
catálogo de delitos por los que se puede juzgar
a un presidente, pero falta el Senado y Ricardo
Monreal dijo que no tiene la mayoría calificada.
Nadie habló del fin del fuero, solo la versión ofi
cial del gobierno, que es, repito, falsa; y
3. NOROÑAZO. Fernández Noroña se lanzó
ayer contra el presidente López Obrador, refi
riéndose a los efectos que causa el poder a los dis
traí dos y a otros, y todo porque no llegó a la, para
él, inalcanzable presidencia de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados.

Nos vemos el martes, pero en privado
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DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGUILAR
CVYIÍ.V
hector.aguilarcamin@milenio.com

La venganza
del auditorio

17
¦ ^ leganteyelocuentelape

i queña historia, preñada
de simbolismo, que nos

regaló Carlos Tello Díaz, ayer, en MI
LENIO, sobre la lógica de poder y so
bre la lógica histórica, implícitas en la
arquitectura del Palacio Legislativo de
San Lázaro.
No fue construido, nos recuerda Te

llo, en el corazón de la ciudad de su épo
ca, sino en la entonces periferia, como
para sugerir que el palacio no era parte
del corazón urbano del país, sino solo

una obra monumental, central si acaso
para su periferia.
Vale decir que el Poder Legislativo no

era visto como parte del corazón de la vi
dapúblicade México, ala manera del par
lamento inglés, el Capitolio americano o
laAsambleaNacional Francesa

A este expresivo exilio arquitectóni
co, digamos exterior, hay que sumar el
diseño interno del recinto, planteado no
como un ágora horizontal de iguales que
discuten, un espacio
de bancas enfrentadas

como en el parlamen
to británico o en forma
de herradura como en
elfrancés.
El palacio legislati

vo mexicano fue diseñado como un au

ditorio, donde quien ocupa la tribuna
es el rey del sliowhacia el que los demás
solo miran. No es un espacio para la deli
beración entre iguales sino para que los
iguales miren al desigual del presidium.
Elpresídiumpreside,elauditorioespera.
El diseño trasuda la idea dominante

de la época: no un recinto para que los
legisladores hablen sino para que escu

chen al que preside, en particular al vi
sitante que tienen cada año y entorno a
cuyo discurso, el Informe Presidencial,
se reunían los escuchantes como un re
baño emocionado.

Apenas habían alcanzado las cosas
este climax arquitectónico, empezó la
revancha del auditorio.

Primero, algún habitante del audito
rio increpó fuera de protocolo al Presi
dente. Luego lo increparon varios. Lue

go empezaron a no
dejarlo hablar. Luego
le tomaron la tribuna.

Finalmente, le prohi
bieronlaentrada, creo
que a partir del último
informe de gobierno

del presidente Fox, que había sido, en
sus tiempos de diputado, uno de los in
crepantes del auditorio.
Desde entonces, el presidente no

puede entrar al Congreso a ocupar el
presidium para informar a la nación. A
nadie parece importarle la anomalía, y
nadie da pasos para corregirla. Lo peor
es que quizá nadie recuerda siquiera
dónde empezó.

E1 presidente no puede
entrar al Congreso a
ocupar el presidium
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De chapulines,
desplazados y
sinvergüenzas

DUDA RAZONABLE

CARLOS
PÜIG

@puigcarlos

17
1 día de la primera vota

J ciónparadecidirlaMesa
Directiva de la Cámara

de Diputados hay un momento de esos
que serían de risa, si no es que... pues no
deberían serlo. La confusión era de tal
magnitud, hasta entre aquellos que se
supone no se confunden, que cuando
Mario Delgado se abstuvo y la decisión
apareció en el tablero, varios de sus co

rreligionarios corrieron a cambiar su
voto de a favor a abstención.
¿Qué no ya habíamos quedado? De

ben haber pensado algunos. Córrele,
cámbiale, vota como Delgado. Un día
después, por supuesto, después de una
conversación con la secretaria de Go
bernación, sí, con ella, Delgado ya votó
a favor y con él los otros.
Dijo el colímense, muy serio, como

se pone él cuando sube a la tribuna
que exigía: "una Me
sa Directiva respe
tuosa e institucional,
no necesitamos más

porque aquí man
da la mayoría y está
muy claro quién tie
ne la mayoría. No nos van a desplazar
en las decisiones".

La verdad es que el diputado Del
gado no se debería preocupar, la Me
sa Directiva no desplaza a nadie de
nada más que algunas oportunida
des mediáticas, y a los legisladores
morenistas quien sí los ha desplazado
de muchas decisiones es su líder que
despacha en Palacio Nacional.

Al minidrama de la semana llegamos
además después de uno de esos espec
táculos que no por lamentable dej an de
ser didácticos y explican la condición
en la que están nuestros partidos po
líticos y su relación con la ciudadanía.
Para cumplir una regla creada hace

un cuarto de siglo, cuando por primera
vez la cámara reflej ó la pluralidad del
país, vimos a diputados saltar de una
bancada a otra como quien cruza una

calle sin fijarse. Que
si un puñado brincan
para acá, pues otro
puñado brincan para
el otro lado, que si ya
cumplimos el objeti
vo, regresémonos o

vámonos por el otro lado.
Pequeño detalle, detrás de cada uno

de ellos hay votos de ciudadanos que
fueron a una urna y decidieron —no
que a ellos les importe—; luego no nos
quejemos de la imagen de los políticos
frente a la ciudadanía.

Por cierto, hoy el INE aprueba un pu
ñado más de varios partidos políticos. La
pandemiano dejade darnos regalos...^™

Detrás de cada uno de

los diput ados hay votos
de ciudadanos
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FUSILERÍAS

ALFREDO
CAMPOS
VILLEDA
@acvilleda

Charlie Hebdo y
la ira terrorista

II
a comenzado en París

el juicio a catorce per
_¦¦_ sonas por los ataques
a la redacción del semanario Charlie

Hebdo y aun mercado judío, en enero de
2015, con saldo de 31 muertos incluidos
tres agresores, y la publicación víctima no
ha pensado en algo mejor que en repetir
las caricaturas sobre Mahoma que desa
taronlairadel islam terrorista

Aquella saga criminal tuvo otro epi
sodio, reivindicado también por el Es

tado Islámico, a finales de aquel año
cuando cuatro hombres armados con

fusiles y explosivos sujetos al cuerpo
irrumpieron en la sala de conciertos
Bataclan del bulevar Voltaire, cobran
do la vida de 130 personas en el lugar y
en otros espacios parisienses.
Los doce monos del Charlie Hebdo

sobre Mahoma, publicados originalmen
te en el diario danés JyllandsPosten en
2005, exhiben al profeta caricaturizado
de terrorista conbombas como turbante

o armado con puñales, acompañado de
mujeres cubiertas con
velos, representación
que, debe apuntarse,
carece de toda origi
nalidad y sí ahonda
mucho en el estereoti

po sobre una parte de
aquellacomunidad, sin que eso justifique
j amás una atrocidad como laperpetrada
por el grupo terrorista referido, cuyos
ecos se extendieron con agresiones con
atropellos masivos o acuchillamientos
en otras ciudades europeas como Barce
lonay Berlín
Moneros de varios países hicieron

un ejercicio de solidaridad estos días

con sus colegas franceses y publica
ron cartones alusivos al tema con el

arranque del juicio en París, bajo la
bandera indeclinable de la libertad

de expresión, que tuvo como princi
pal elemento la provocadora idea de
los chicos de Charlie de repetirlos di
bujos que desencadenaron tan funes
tos acontecimientos.

L 'Express recogió en Francia la opi
nión de Mohammed Moussaoui, lí
der del Consejo Francés para el Culto
Musulmán, quien llamó a "ignorar"

los monos, defendió
la libertad de carica

turizar a quien sea y
sobre todo llamó la
atención de que ese
terrorismo que gol
peó al semanario en
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Que el ex presidente cameral
Porfirio Muñoz Ledo no se des

carta como contendiente por la di
rigencia nacional de Morena me
diante la encuesta ordenada por el
Tribunal Electoral, pues al enterar
se de que la presidenta del Consej o
Nacional partidista, Bertha Lujan,
lo destape) como probable aspirante,
ellegislador dijo aalgunos de sus más
cercanos colaboradores: "lo veo con

buenos ojos".

Que sin embargo, la pista de
baile en Morena se está llenando y
alosyapuestísimos Mario Delga
do,Alejandro RojasyGibrán Ra
mírez se unió la senadora Citlalli
Hernández, quien se convirtió en
la candidata de los "puros" por ha
cerse del control de un partido que
se le escapa de las manos a los "ul
tras". La decisión vino después de
un proceso de selección interna en
el que se barajaron hasta los hom
bres de Martí Batres y Lázaro
Cárdenas Batel.

Que por aquello de la austeri
dad Claudia Sheinbaum convirtió
varias dependencias en direcciones
generales y prometió que hará otra
revisión para el año que entra. De
acuerdo con lo publicado en la Ga
ceta Oficial, degradaron las subse
cretarías de Coordinación Metro

politana y Enlace Gubernamental
en Gobierno, de Desarrollo Eco
nómico de la Sedeco y de Derechos
Humanos de la Secretaría de Bien
estar Social. En teoría, no se trata de

despedir trabajadores: aver.

Que Rafael Medina, cuyo
nombre figura en los eventuales
candidatos panistas al Congreso
capitalino para 2021, hace llegar
la aclaración de que jamás ha si
do vinculado por agresión sexual,
a propósito de sus andanzas en el
Mundial de fútbol de Brasil cuan

do era funcionario en la delegación
Benito Juárez, lo que, dice, daña su
imagen. Anotado.
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PEPE GRILLO

¿De secretarios a gobernadores?
El presidente López Obrador adelantó que seguirán los cambios en
su gabinete, ahora por el interés de integrantes de su primer equipo
de probar suerte como gobernadores, aprovechando que Morena
adelanta en casi todos los sondeos.

¿Quiénes son los secretarios que pronto se convertirán en
candidatos?

Hay dos que se mencionan todos los días. Alfonso Durazo, secretario
de Seguridad, que ya no quiere queso sino Irse lo más al norte que sea
posible. En su oficina tiene varios amigos sonorenses que le piden que
se apure a volver al terruño.
Le sigue Esteban Moctezuma que hará valer sus lazos de sangre en
San Luis Potosí y dejará vacante una silla estratégica, la de la SEP. que
AMLO, dicen, quiere usaren la decisión 2024.

México Libre» a la boleta
Con la novedad de que la Comisión de Prerrogativas y Partidos
Políticos del INE aprobó e! registro como partido para la organización
libertad y Responsabilidad Democrática, conocida como México Libre
líe manera que Felipe Calderón y Margarita /avala, que
sudaron Ja gota gorda, regresan de manera formal, con
presupuesto y siglas, a Ja lucha partidista.
Una noticia que cayó muy mal en el bunker del PAN en ia Colonia del
Valle, de donde los sacaron a empujones por la puerta de atrás.
Calderón tejió durante su estancia en Los Pinos una extensa red de
relaciones que le será muy útil para consolidar a su partido que dará
mucho de qué hablar.
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Del plato a la boca

El madruguetc que preparaba Napoleón Gómez llrrutia para ira
un recuento de votos en la mina de San Rafael en Cosalá hace una

semana, desconociendo los acuerdos tomados con la Junta Federal
de Conciliación y Arbitraje, terminó por acelerar la decisión de la
empresa para el cteire definitivo de operaciones.
Se sabe que el personal de confianza saldrá de la mina en los
siguientes días, y el equipo legal de Ameritas Gold and Sil ver
está listo para iniciar una larga y desgastante batalla legal.
Lo que parecía una legítima defensa.de los derechos laborales hace
siete meses, terminó por ser un conflicto cuyo único interés lúe
apoderarse del contrato colectivo de trabajo a favor de! sindicato
minero de Gómez Urrutia y la caída de una inversión comprometida
de 420 millones de dólares.

Lo más desalentador es la pérdida de empleos por codicias de
liderazgtis sindicales.

Van por la grande

El Partido \fovimiento Ciudadano mostró sus cartas para el 2021.
Resolvió que no hará alianzas con ningún partido político para la
elección federal del año que en ira.
Tratarán, dicen sus mandos, de hacer una gran alianza con
tos ciudadanos.

Los que tienen acceso la cúpula del MC dicen que el partido quiere
medir su fuerza real en el 2021 y concentrarse en profundizar su
identificación por parte de los ciudadanos, con la mira puesta en el
2024. donde cuentan con una carta fuerte para pelar por 'la grande"
con posibilidades reales de ganar.

Otro sistema de pensiones

La esperada visita de Alfonso Cepeda, líder nacional de la SNTE, al
presidente López Obrador en Palacio Nacional distó muchodeser
mera cortesía.

Al contrario, se ahondaron asunt os de fondo como una
propuesta de cambio al sistema de pensiones para el
magisterio en el ISSSTE,
Se trata de una innovación ya que sería diferente al actual regido
por el sistema de las Alores ya que éstas suponen una regresión en el
poder adquisitivo de los maestros jubilados.
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José Rafael
Üjeda
Duran

J_^t Secretaría de Marina, que en
cabeza el Almirante, continúa
cori 'as acc'ones en contra del
crimen y esta vez se sumó una

gran estrella por ei decomiso de tres toneladas
de cocaína eri Quintaría Roo; en esta acción se
utilizó una aeronave tipo Persuadery un helicóp
tero MI17. La pandemia ha frenado muchas de
las actividades en el país, pero el combate al
hampa jamás, así lo demuestra la Semar que con
tecnología y preparación vigila mar adentro.

Cuauhtémoc
Blanco

El gobernador de Morelos —con
siderado por muchos como uno
de los mejores jugadores del fút
bol mexicano—dejó la garra en la

cancha e incumple sus promesas de campaña;
se comprometió a erradicar la violencia en la en
tidad y la violencia diaria demuestra todo lo con
trario. Las muertes violentas continúan en el te

rritorio que dice gobierna y él ni se inmuta. Ojalá
que quienes lo pusieron en el cargo le den un ja
lón de orejas.
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#POLÍTICA
CONFIDENCIAL
• ¿Alfonso Durazo con las maletas listas? El presi
dente Andrés Manuel López Obrador dijo que permi
tirá a quien, dentro de su equipo, quiera ir a competir
por puestos de elección popular en el 2021. El tiempo
se acerca y las miradas voltean a ver al titular de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana... ¿alguien más?
• Felipe Calderón alaba a Ernesto Zedillo. Luego del
nombramiento por parte de la OMS para integrar un
panel mundial que diseñe estrategias contra la pan
demia por Covid19. Eso sería inimaginable de López
Obrador a Calderón...

• AMLO destacó en su Segundo Informe de Gobierno
que se han hecho al menos tres compras de medi
camentos oncológicos durante 2020 para evitar el
desabasto y trabajan en garantizar la oportuna distri
bución, pero nada de eso se ve reflejado en la realidad
de los niños con cáncer del país. Este jueves le tocó a
Zoé Robledo, director general del IMSS, salir al quite
para calmar las aguas con las familias que denuncian
desabasto y logró acuerdos para tranquilidad de los
pacientes..
• Yasmín Esquivel Mossa, ministra de la SCJN,
describe cómo a las mujeres les es más difícil avanzar
en distintos ámbitos, pero sobre todo en el Poder Ju
dicial, donde de casi 500 ministros en la historia de la
Corte ha habido sólo 13 mujeres. Interesante la visión
de una mujer ministra sobre temas de género.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Del día del presidente a los 45 minutos del
presidente

En el peor momento contamos
con el mejor gobierno. Frase
emitida el pasado 1 de septiem
bre por el presidente de la re

pública que no necesariamente es ver
dad, o bien, merece ser analizada a la luz
de estos primeros dos años de gobierno.
Para sorpresa de muchos, el mensaje pro
nunciado duro menos que una mañanera,
alrededor de 45 minutos que estuvieron
cargados de autoelogios y un triunfal isruo
que por momentos resultó desmedido. Sor
prendente la poca trascendencia que el pre
sidente dio a este mensaje de su segundo
año de gestión, un mensaje sobrio, austero
y hasta falto de emotividad.
La narrativa parece desgastada hasta el pun
to de caer en algunos excesos y hasta sober
bia al señalar como arrogante la libertad de
no asistir del Fiscal General y del Ministro
Presidente de la Suprema Corte de Justi
cia, que puede cuestionarse si en realidad
no podían asistir o fue parte de un acuerdo.
Así como señalar que es el segundo mejor
presidente a nivel mundial y el más atacado
en la historia de México ¿Con base en qué?
Seguramente él tiene sus datos.
En la parte formal, el palacio nacional ha
dejado de ser una especie de set de las gran
des estrellas de donde resurgía la figura del
mandatario en turno, el palacio lucio como
lo que es, un palacio de gobierno que ante
la situación no estuvo dentro de lo que al
presidente le gusta o hubiera preferido para
sentirse más cómodo; la plaza pública.
Este segundo informe no acaba de deli
near o sentar los pilares de un proyecto
que pretende desarrollar, de configurar el
fundamento mismo de este gobierno. Tra
tando de dar la justa dimensión a lo que
hasta hoy se ha vivido, no se puede hablar
de grandes logros como se intentó ven
der, se pueden reconocer ciertas acciones,
de manera particular en lo que respecta al
ámbito social, donde entregar apoyos de
manera directa sin duda es un alivio para
mucha gente, pero no es la solución para
un problema tan severo de pobreza y des
igualdad como el que aqueja a nuestro país.

Se insiste en conservar este mensaje bina
rio donde se está con el presidente o se está
contra él. La suerte no ha jugado de su lado
a partir de la pandemia y lamentablemen
te no se ve en el presidente un espíritu de
reflexión para restablecer que proyectos de
los que tiene planteados son estratégicos y
cuáles no. Nadie está hablando de traicio

nar su propio proyecto como lo señalo, se
trata simple y llanamente de que la gente no
sufra tanto como va sufrir, particularmente
los que antes de la pandemia ya tenían una
situación de desventaja.
El futuro es hoy, lo que se vislumbra es un
escenario incierto y sería muy triste pensar
que más que la alternancia se pierda la al
ternativa de un mejor país, porque el triunfo
del actual presidente en gran medida está
representado por un ánimo de cambio ante
el hartazgo de los gobiernos anteriores
Actualmente, tenemos un gobierno tremen
damente presidencialista donde los secreta
rios están a voluntad del presidente más que
como grandes gestores de las agendas que
les corresponde, todo el tiempo el mandata
rio los está acotando en asuntos que a él le
importan y al final, poco ha interesado si el
quipo es bueno o no, porque todo deriva del
presidente y es lo que se ejerce. En este sen
tido, para que cambiar una pieza por otra, si
quien opina y decide siempre es la misma
persona.
La autocrítica brillo por su ausencia, pero no
solo en este gobierno, difícilmente un man
datario reconocerá que las cosas no marchan
bien, pero hoy que la realidad es distinta, re
conocer las fallas y proponer medidas para
corregir, pudo ser el mejor mensaje en los
escasos 45 minutos del día del presidente.
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